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Свет мой, валенок, скажи!
Сегодня ночью кузбассовцы встречали еще один Новый год, наступив-
ший по старому календарю. По сложившейся традиции именно в это 
время девушки гадают на суженых, люди встречают Коляду.

Вот и ряженые из Дома куль-
туры Кировского района города 
Кемерово, не испугавшись мо-
роза, вышли на улицу веселить 
земляков.

- У нас сегодня в программе 
колядки и гадания, - рассказа-
ла руководитель ансамбля на-

родной песни «Калинушка» 
Ольга Жигляева. - Святцы - это 
такое время, когда открыты не-
беса, человек загадывает свои 
желания и, конечно, интересу-
ется, что его ждет дальше. Вот 
и начинают гадать - кто на чем. 
Мы сегодня будем колядовать, а 

также гадать на свече, на рисе. 
Это когда человек желание за-
гадывает и берет из миски ще-
потку риса, а потом считает на 
ладони, сколько у него зерны-
шек: если четное число, значит, 
сбудется, если нечетное – нет. А 
еще узнаем будущее с помощью 

валенка. Суть этого старинно-
го гадания в том, что мужчина 
бросает валенок, и та женщина, 
которая его поймает, выйдет за-
муж.

- Я очень хочу замуж! - не сдер-
жавшись, смело выкрикнула 
женщина из толпы.

- А вы в гадания верите? - спра-
шиваю у двух пенсионерок, при-
шедших на праздник.

Окончание на 8-й стр.

  Даже если гадание не сбудется, настроение-то все равно поднимется! Фото Сергея Гавриленко.
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панорама новостей
215,8 млн т
угля добыто в нашей области в 2015 году (по уточненным дан-
ным). Это рекорд с начала угледобычи в Кузбассе. Увеличение 
к 2014 году составило 4,9 млн т. В том числе углей коксующих-
ся марок в 2015 году добыто 62,9 млн т, это на 3,1 млн т больше, 
чем в 2014-м. За 12 месяцев отгружено 204,7 млн т угля, в том 
числе на экспорт – 115,9 млн т.
На складах угольных предприятий региона остается около 10,3 
млн т угля.

//  цифра

// погода
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//  день шахтера-2016

Вклад в общую городскую копилку

Администрация Кемерова уже заключила 2016 соглашений 
о социально-экономическом сотрудничестве с предприятия-
ми и организациями города на общую сумму 1 млрд 156 млн 
926 тысяч рублей.

Эти средства будут направ-
лены на развитие производ-
ственной и социальной сферы, 
благоустройство городских 
территорий. Кроме этого, 
1 млн 443 тысячи рублей в 
фонд Дня шахтера перечисли-

ли кемеровчане и жители дру-
гих территорий Кузбасса.

Как сообщили в пресс-
службе администрации Ке-
мерова, среди тех, кто внес 
вклад в проведение празд-
ника, – работники ОСДЮС-

ШОР по тяжелой атлетике, 
ОСДЮСШОР по лыжному 
спорту, ОСДЮСШОР по спор-
тивной борьбе; специалисты 
территориальных управле-
ний Кировского, Заводско-
го районов; жилых районов 
Лесная Поляна, Ягуновский, 
Пионер, сотрудники учреж-
дений Прокопьевского и Но-
вокузнецкого районов.

Вера Скворцова.

//  качество жизни

Где пустить корни?

Кемерово вошёл в группу лучших городов России по благо-
устроенности, Новокузнецк – по качеству автомобильных до-
рог. Об этом сообщает федеральная «Российская газета».

Департамент социоло-
гии Финансового универси-
тета при правительстве РФ 
с учетом данных Росстата и 
суждений граждан об окру-
жающей их среде оценил ка-
чество жизни населения в 38 
крупных и средних россий-
ских городах. Лучшим рос-
сийским городом по качеству 
жизни по итогам прошлого 
года вновь признана Тюмень. 
За ней следуют Москва, Ка-
зань, Краснодар. При этом 
понятие «качество жизни» 
берётся шире, чем «уровень 

жизни», замеряемый Росста-
том.

На первый план при оценке 
гражданами уровня качества 
жизни вышла удовлетворен-
ность работой коммуналь-
ных служб. На втором месте 

- наличие современного жи-
лья и хороших дорог. На тре-
тьем - удобство инфраструк-
туры: наличие рядом школ, 
больниц, магазинов, а также 
благоустроенных дворов и 
улиц. И только на четвертом 

- уровень зарплат.
Если говорить о качестве 

услуг ЖКХ, то здесь лидерами 
являются Набережные Чел-
ны, Грозный, Тюмень, Москва 
и Краснодар. А вот наиболее 
благоустроенными городами 
страны жители назвали Гроз-
ный, Казань, Тюмень, На-
бережные Челны и Кемеро-
во. Дорожными же трассами 
больше всего люди довольны 
в Тюмени, Набережных Чел-
нах, Новокузнецке, Грозном 
и Казани. Наконец, по уров-
ню доходов, качеству меди-
цины и образования вне кон-
куренции находятся Москва 
и Санкт-Петербург. За ними 
следуют Тюмень, Екатерин-
бург и Красноярск.

Евгений Петров.

//  фотофакт

  РАВНЕНИЕ НА «СБОРНИКОВ». Вдохновленные успехами Александра Бессмертных и Анны Поваля-
евой, которые не только закрепились в сборной России, но и выступили на престижной многоднев-
ке «Тур де Ски», многие кузбасские лыжники тоже стремятся улучшить свои результаты. Сейчас, на-
пример, на базе кемеровского спортцентра «Локомотив» разыгрываются награды чемпионата обла-
сти. На старт вышли более 70 мужчин и 30 женщин. Уже подтвердил свой класс член сборной коман-
ды Кузбасса Андрей Кальсин, победивший на первой дистанции. А небольшой по сибирским меркам 
морозец только улучшил качество скольжения лыж. Фото Виктора Сохарева.

//  медицина

Ремонт надо довести до конца!

По распоряжению Амана Тулеева на капремонт Новокузнецкого 
противотуберкулезного диспансера направлено 30 млн рублей из 
областного бюджета.

Комментируя решение, гу-
бернатор отметил, что это мед-
учреждение является крупным 
специализированным межтер-
риториальным центром по вы-
явлению и лечению туберку-
леза. Здесь ежегодно проходят 
лечение более двух тысяч жи-
телей юга области: Новокуз-
нецка, Прокопьевска, Киселев-
ска, Междуреченска, Мысков и 
других территорий.

Стационар занимает пяти-
этажное кирпичное здание 
1969 года постройки. В 2013 

году капитально отремонти-
рован операционный блок и 
реанимация, в 2014-м про-
веден косметический ремонт 
двух отделений.

Вместе с тем санитарно-тех-
ническое состояние остальных 
помещений и кровли не соот-
ветствует сегодняшним нор-
мам и требованиям.

«Ремонт в диспансере надо 
довести до конца, сделать это 
максимально быстро и каче-
ственно», — подчеркнул Тулеев.

Пресс-служба АКО.

Реквизиты для перечисления безвозмезд-
ных денежных средств от организаций и фи-
зических лиц в бюджет города Кемерово для 
празднования Дня шахтера-2016
Получатель  ИНН 4207023869
КПП    420501001
УФК по Кемеровской области
(Администрация города Кемерово л/с 04393006930)
Расчетный счет № 40101810400000010007

Банк получателя ОТДЕЛЕНИЕ КЕМЕРОВО 
Г. КЕМЕРОВО
БИК   043207001
Код ОКТМО 32701000
КБК  900 2 07 04050 04 0000 180
Назначение платежа «Прочие безвозмездные по-
ступления в бюджеты городских округов».
Перечисление денежных средств для празднования 
Дня шахтера-2016 в г.Кемерово.

//  торжественный прием

СМИ сохранили позиции

В администрации области прошел прием, посвященный Дню 
российской печати.

Руководитель аппарата — 
замгубернатора Алексей Зе-
ленин и начальник главного 
управления по работе со СМИ 
администрации области Ан-
тон Горелкин по поручению 
губернатора поздравили вете-
ранов труда, руководителей и 
лучших работников газет, те-
лерадиокомпаний, информ-
агентств, интернет-сайтов.

В Кузбассе 376 СМИ, в том 
числе 218 печатных изданий. В 
2015 году 11 городских и район-
ных газет отметили 75-95-лет-
ние юбилеи. 95 лет исполнилось 
газетам «Тайгинский рабочий» 
и «Наш город» (Анжеро-Суд-
женск), 85 лет — газетам «Куз-
нецкий рабочий» (Новокуз-
нецк), «Шахтерская правда» 
(Прокопьевск), «Городская га-
зета» (Ленинск-Кузнецкий).

Журналисты Кемеровской 
области успешно выступают 
в российских и региональных 
конкурсах. Наши СМИ актив-

но участвуют в социальных 
программах и благотвори-
тельных проектах. 

Антон Горелкин подчер-
кнул, что даже в условиях зна-
чительного сужения реклам-
ного рынка, серьезного роста 
цен на бумагу и тарифов на до-
ставку по-настоящему силь-
ные и эффективные печатные 
СМИ не просто сохранили по-
зиции, но и демонстрируют 
рост. Системной проблемой 
отрасли начальник главного 
управления назвал неэффек-
тивную систему подготов-
ки и переподготовки кадров, 
колоссальный кадровый де-
фицит. При этом Антон Го-
релкин отметил активность 
региональных СМИ по созда-
нию веб-проектов, все боль-
шее использование качествен-
но новых средств привлечения 
аудитории, внедрение иннова-
ций в продаже рекламы.

Пресс-служба АКО.
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//  здоровье

Молоко – детям!

Несмотря на изменения в работе российских молочных 
кухонь, в Кемеровской области дети-льготники продолжат 
получать специализированное питание.

На 1 января молочные кух-
ни функционировали во всех 
территориях Кузбасса. В них, 
а также в раздаточных пун-
ктах поликлиник родители 
могли купить излишки моло-
ка и кефира, предназначенно-
го для детей из малообеспе-
ченных семей (по областному 
закону, питание им полагает-
ся бесплатно).

С нового года вступили в 
силу изменения федерально-
го законодательства, регули-
рующего работу молочных 
кухонь. Обеспечение кисло-
молочной продукцией детей 
в возрасте до трёх лет боль-
ше не является обязанностью 
муниципального здравоох-
ранения. Также принят но-
вый технический регламент 
о безопасности молока и мо-
лочной продукции, по ко-

торому всё детское питание 
должно иметь госрегистра-
цию и производиться на ав-
томатизированном оборудо-
вании. В молочных кухнях 
нужно провести переплани-
ровку и исключить ручное 
производство. До исполне-
ния этих условий они не мо-
гут выпускать скоропортя-
щиеся молочные продукты.

В областном департа-
менте охраны здоровья на-
селения подчеркнули, что 
сложившаяся ситуация не 
повлечет проблем с обеспе-
чением семей детским пита-
нием фабричного производ-
ства. «Четких норм по видам 
питания не существует: при 
его назначении врач-педиатр 
учитывает особенности в со-
стоянии здоровья ребенка, 
его возраст и так далее», – по-

яснил специалист ведомства. 
Как заверили в департамен-
те, малообеспеченные семьи 
продолжат получать специ-
альные молочные продукты 
в раздаточных пунктах дет-
ских поликлиник, молочных 
кухнях и аптеках.

Тем не менее, часть родите-
лей хотели бы продолжить по-
купать нефабричный детский 
кефир и молоко. Так, жите-
ли Новокузнецка попросили 
власти сохранить молочные 
кухни. При этом, как сообщи-
ла начальник новокузнецкого 
горздрава Ирина Крамер, ни 
одна из двух работающих ку-
хонь не соответствует новым 
правилам. Однако, по ее сло-
вам, делается всё возможное, 
чтобы сохранить и модерни-
зировать молочные кухни. В 
частности, уже нашлись арен-
даторы, которые намерены 
выпускать молочную продук-
цию для детей.

Ольга Смирнова.

//  рекорд

Рецепт её молодости…

Старейшая жительница Кузбасса на 112-м году продолжает радоваться жизни!

9 января новокузнечанка Евдокия Третейки-
на отметила 111-летие.

- Этот день начался с улыбки. Впрочем, ба-
бушка всегда так просыпается, - пояснила «Куз-
бассу» Тамара Старкова, соцработница и под-
руга. – Только глаза откроет - разулыбается. А 
еще она по утрам сверяет восход солнца с астро-
номическими данными с «отрывного» календа-
ря. Радуется совпадениям.

Что ж, в любом возрасте важны постоянство 
и стабильность. Кстати, Евдокия Тимофеевна 
идет на рекорд долголетия не только областной, 
но и родовой. Ее бабушка дожила до 105 лет.

…Конечно, Евдокию Тимофеевну нынче, как 
всегда, поздравили власти и родня. Ей подари-
ли цветы, платки, пуховую подушку, бальзам, 
мед, надежную трость…

Напомним, у Евдокии в 36 лет на войне уби-
ли сына и мужа. Сама она оказалась в белорус-
ской деревне «в пляну» у фашистов. И так бы и 
угасла в своем горе и одиночестве, если б не чу-
жие дети. Немцы убили мать троих детей, а Ев-
докия пришла помогать тем сиротам и их отцу 
и осталась в заботе с ними навсегда. Причем 
не испугалась, вырвала из рук, отбила малыша 
Ваню от угона в Германию. С ним, выросшим, 
они, родители, и переехали позже в Кузбасс.

…Невероятно, но 111-летняя Евдокия живет 

без боли и хронических болезней. Она сейчас 
даже слышать стала лучше, сняла слуховой ап-
парат.

Еще осенью сама ходила в магазин и на служ-
бу в храм. Но споткнулась, повредила руку и 
сейчас пока сидит дома.

- Руку она разрабатывает, - рассказала Тама-
ра. – К тому же продолжает делать любимую 
зарядку с наклонами. Давление - 137 на 85. На-
строй боевой. И в день рождения сказала:

- Бог даст, еще поживу…
Лариса Максименко.

  Рекордсменка Кузбасса - 111-летняя 
Евдокия Третейкина.

//  образование

Диктант всекузбасский исторический

Наши земляки смогут написать исторический диктант «Я 
горжусь историей России». Он пройдет 7 февраля во всех 
городах и районах Кемеровской области.

Массовая добровольная 
проверка знаний организова-
на по инициативе факульте-
та истории и международных 
отношений Кемеровского гос-
университета и приурочена к 
Дню российской науки.

Главными целями прове-
дения диктанта являются по-
пуляризация исторических 

знаний, формирование патри-
отизма и противодействие по-
пыткам фальсификации исто-
рии.

Проверить свои знания 
смогут все желающие, незави-
симо от возраста, образования, 
социальной принадлежно-
сти, вероисповедания и граж-
данства. Кузбассовцы получат 

одинаковые по уровню слож-
ности задания и одинаковое 
время на их выполнение.

Заявки принимаются до 
1 февраля. Участие в област-
ном историческом диктанте 
является добровольным и бес-
платным.

Более подробную инфор-
мацию о мероприятии можно 
получить по электронной по-
чте fi imo.kemsu@yandex.ru или 
найти на сайте www.kemsu.ru.

Пресс-служба АКО.

//  традиции

Готовимся к Крещению

Крещенские морозы прогнозируют синоптики в Кузбассе на 
18 и 19 января.

- В эти дни на территории 
области установится уже зна-
комый нам Монгольский ан-
тициклон, который к тому же 
усилится холодными воздуш-
ными массами из Арктики, - 
рассказывает пресс-секретарь 
Кемеровского гидрометеоцен-
тра Наталья Полуэктова. - Тем-
пература в ночь с 18 на 19 ян-
варя будет в среднем около 25 
градусов мороза, местами ми-
нус 35. А днем 19-го числа - от 
20 до 25 ниже нуля. И далее мо-
роз будет только усиливаться.

Поэтому желающим окунуть-
ся в эти дни в прорубь придет-
ся набраться мужества. Хотя, 
как показывает практика, мо-
розы пугают не всех. К приме-
ру, в прошлом году на Крещение, 
когда было ничуть не теплее, в 
праздничных купаниях приня-

ли участие более 20 тысяч куз-
бассовцев.

В ближайшие дни специали-
сты МЧС проверят купели на 
соответствие требованиям без-
опасности. На Крещение возле 
них будут дежурить спасатели, 
медики и полицейские. Во всех 
местах крещенских купаний бу-
дут организованы места для 
обогрева граждан.

Специалисты напоминают 
о необходимости соблюдения 
правил безопасности: купаться 
только в специально отведен-
ных местах, помнить, что кате-
горически запрещено прыгать в 
купель и скапливаться больши-
ми группами на льду. А перед ку-
панием следует взвесить свои 
силы и трезво оценить состоя-
ние своего здоровья.

Оксана Юрьева.

//  кстати

21 купель будет действовать на Крещение в Кузбассе:
В Тисульском районе - пруд на реке Каштак; в Крапивинском – на 
реке Уньга у д.Шевели;
в Мариинске - на р. Кия; в Березовском – в п. Барзас (часовня 
Равноапостольного князя Владимира); в Прокопьевске – на пруду 
Зенковский; в Анжеро-Судженске на реке Яя в п. Рудничный; в Мы-
сках – на реке Мрас-Су; в Ижморском районе – на реке Хадукино у 
с. Святославка; в Новокузнецке: на р. Кондома – в парке культуры и 
отдыха «Водный» и ТУ «Абагур», на Байдаевских карьерах, а также 
на карьерах Заводского района; в Осинниках – в п. Мирный (Свято-
Ильинский источник); в Междуреченске – на реке Уса в районе ки-
нотеатра «Кузбасс»; в Яшкинском районе - купель на реке Писаная 
в деревне с одноименным названием; в Салаире – у святого источ-
ника в д. Гавриловка; в Кемеровском районе – на реке Промышлен-
ка в с.Елыкаево; в Кемерове: на озере Красное, в Рудничном районе 
на ул. Речная, 1/1 («База Центра ГИМС») и святом источнике храма 
св. Блаженной Ксении Петербургской, а также в Центральном райо-
не (зона отдыха «Чайка»).

За святой водой

Уже с понедельника после обеда в храмах Кузбасса начнут раз-
давать Крещенскую воду.

Но перед этим будет отслу-
жен водосвятный молебен. К 
примеру, в Знаменском соборе 
Кемерова можно будет набрать 
святой воды уже с 13.00 18 янва-
ря. Ее будут раздавать вплоть до 
14.00 21 января.

- Крещенская вода - это свя-
тыня для верующего человека, 
и к ней нужно относиться с осо-
бым трепетом, - объясняет Евге-
ний Кобяков, сотрудник пресс-
службы Кузбасской митрополии. 

- Принимают ее утром натощак, 
она очищает тело от всего гре-
ховного и исцеляет все недуги.

Некоторые люди счита-
ют, что такими удивительными 
свойствами обладает вода, на-
бранная только 19 января. Как 
отметили в пресс-службе митро-
полии, это не так. Во все дни ос-
вящение воды проходит одним и 
тем же чином, и разницы в том, 
в какой день она набрана, – нет.

Оксана Сохарева.
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//  происшествие

Одним махом 
на четырех нагнала страху

Кемеровская автоледи стала виновницей столкновения трех 
машин, да еще и попутно «зацепила» пешехода.

ДТП случилось вчера днем. 
Как рассказала инспектор от-
деления пропаганды город-
ской ГИБДД Евгения Култае-
ва, 32-летняя женщина на своей 
Toyota Vitz поворачивала с про-
спекта Ленина на Пионерский 
бульвар в сторону проспекта Ок-
тябрьского. 76-летняя пенсио-
нерка в это время двигалась по 
пешеходному тротуару вдоль до-
роги.

Выполняя маневр, води-
тель Toyota Vitz не пропустила 
Mercedes Benz, двигающийся по 
встречной полосе. Машины стол-
кнулись. От удара Toyota Vitz от-
бросило на тротуар, где шла по-
жилая женщина, и зацепило ее. 
Пенсионерка упала. При этом 
автомобиль-виновник совер-
шил еще одно столкновение – с 
Renault Logan.

К счастью, в результате ава-

рии женщина-пешеход не полу-
чила серьезных травм, в госпи-
тализации она не нуждалась и 
сейчас находится на амбулатор-
ном лечении.

По предварительным дан-
ным, виновницей аварии явля-
ется водитель Toyota Vitz. «Не-
предоставление преимущества 
при проезде перекрестка – ти-
пичная причина большинства 
ДТП, - отметила Евгения Кул-
таева. - Всего с начала года в Ке-
мерове за подобное нарушение 
оштрафовали уже более 40 во-
дителей».

И ДТП с пешеходами в городе 
в наступившем году уже не первое, 
а шестое. А за непредоставление 
преимущества пешеходу (это еще 
одна распространенная причина 
ДТП) в Кемерове с 1 января ош-
трафованы 265 водителей.

Юлия Сергеева.

//  какие мы

Собачьи чудеса

Воспитанники кемеровско-
го приюта для бездомных 
животных «Верный» полу-
чили необычные новогод-
ние подарки. К ним в гости 
приезжали Дед Мороз и 
Снегурочка.

Давние друзья приюта, ке-
меровская семья Уваровых, 
нарядились в костюмы Де-
душки Мороза и его внучки, 
перед этим бросив клич в со-
циальных сетях и предложив 
всем желающим собрать съе-
добные презенты для собак и 
кошек.

Как отметили сотрудники 
приюта, Татьяна и Юрий здесь 
частые гости, животные зна-
ют их в лицо, всегда встречают, 
виляя хвостом, но вот в костю-
мах не признали. А собаки во-
обще удивленно притихли при 
виде Деда Мороза.

Еще одним необычным ме-
роприятием запомнятся со-
трудникам «Верного» эти 
рождественские дни. По ини-
циативе руководителя секции 
собак колли кемеровской объ-
единенной организации лю-
бителей собак «Мир Кеннел» 
Ольги Булгаковой в столице 
Кузбасса прошла благотвори-
тельная фотосессия с участи-
ем породистых четвероногих. 
В результате удалось собрать 
для приюта 24 тысячи рублей.

- В городе подобная акция 

проходит впервые, - рассказала 
Ольга Булгакова. - Кемеровча-
нам понравилось фотографи-
роваться с нашими животны-
ми. Теперь хотим проводить ее 
четыре раза в год, этой весной 
привлечем к фотосессии и пи-
томцев из приюта «Верный»: 
кто знает, может, так для них 
быстрее найдутся хозяева.

- Для нас это ощутимая по-
мощь, - подтвердила учреди-
тель приюта «Верный» Татья-
на Медведева. - Деньги от этой 
фотосессии пойдут на лечение 
наших кошек от ушного кле-

ща. Сейчас у нас в приюте со-
держится 70 кошек, и ушной 
клеш – это реальная беда. Од-
них мы вылечиваем, но подби-
раем с улицы других, и здоро-
вые кошки снова заражаются.

Кроме того, огромный 
рождественский подарок для 
приюта подготовила Сибир-
ская генерирующая компания 
«Кузбассэнерго», оплатив ква-
лифицированную медицин-
скую помощь в двух городских 
ветеринарных клиниках 50 
животным из приюта.

Полина Спиридонова.

//  безопасность

Ром с глаз долой

В Кузбассе продолжают искать сомнительный алкоголь, а в 
Белове временно изъят из продажи и легальный ром марки 
Bacardi Black.

В администрации Беловско-
го городского округа сообщи-
ли, что по поручению областных 
властей торговым предприяти-
ями порекомендовали убрать с 
реализации ром Bacardi Black. 
Напомним, суррогатом именно 
под этой этикеткой в большин-
стве случаев отравились куз-
бассовцы (с ноября 2015 года на 
сегодняшний день зарегистри-
ровано 25 отравлений, в семи 
случаях – с летальным исходом).

Как пояснила заместитель 
главы округа по промышлен-
ности и развитию предприни-
мательства Нина Щеколдина, 
в Белове около 200 алкоголь-
ных лицензиатов. Мелкие ма-
газины, где дорогое спиртное 

– редкость, сотрудники адми-
нистрации проинформировали 
о рекомендации письменно, а 
в супермаркеты и гипермарке-
ты выехали вместе с правоохра-
нителями. «В одной из крупных 

сетей изъять из продажи ром 
ранее распорядилось её руко-
водство, – говорит Нина Васи-
льевна. – В другой сети такого 
распоряжения не получали, но 
пошли нам навстречу и также 
убрали товар с полок».

Алкоголя означенной марки в 
беловских магазинах оказалось 
немного: нашли по 1-2 бутылки. 
Не было и больших складских 
запасов рома. Документы на то-
вар оказались в порядке, поэто-
му изъять его не было основа-
ний. Тем не менее, его убрали 
с полок до получения соответ-
ствующих распоряжений. Также 
проверяющие попросили убрать 
ром Bacardi из баров нескольких 
ресторанов: предприниматели 
к просьбе отнеслись с понима-
нием, говорит собеседник газе-
ты. Сейчас в Белове планируют 
провести аналогичную провер-
ку оптовиков.

Ксения Гордийчук.

  Дед Мороз не забыл поздравить собак и кошек из приюта 
для бездомных животных «Верный».

  Кемеровчанам очень понравилось фотографироваться с этими четвероногими красавцами 
в рамках первой в городе благотворительной фотосессии.

//  развитие

Радиация под наблюдением

Кемеровский центр стандартизации и метрологии открыл 
первую в регионе лабораторию по радиационному контролю.

Это даст возможность 
угольщикам, металлургам, 
химикам и представителям 
других отраслей промыш-
ленности сократить издерж-
ки, так как теперь средства 
измерения гамма-излучений 
не нужно везти на поверку в 

соседние регионы.
Уникальность лаборатории 

ЦСМ заключается в том, что 
эталонные источники гамма-
излучений загружены в саму 
установку. Их не требуется 
вынимать, чтобы хранить в 
сейфе и постоянно перегру-

жать. В итоге обеспечена до-
полнительная безопасность 
здоровья сотрудников, непо-
средственно занятых в лабо-
ратории. При этом работники 
оснащены индивидуальными 
дозиметрами, а лаборатория 
находится в цокольном этаже 
ЦСМ, практически в «бунке-
ре».

Пресс-служба АКО.
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О пенсиях для работающих на пенсии

Материалы полосы подготовила Мария Макова.

Слышала, что с этого года 
работающие пенсионеры, к 
которым отношусь и я, бу-
дут получать страховую 
пенсию и фиксированную вы-
плату к ней без учета плано-
вых индексаций. Это значит, 
что февральская индексация 
страховых пенсий будет рас-
пространяться только на 
пенсионеров, которые на 30 
сентября 2015 года не тру-
дились. Объясните, пожалуй-
ста, почему указана именно 
эта дата?

Ирина Васильева,  
Новокузнецк.

Вот какой ответ на этот 
счет получен из пресс-
службы отделения Пенсион-
ного фонда России по Кеме-
ровской области:

«Факт осуществления работы 
устанавливается на основании 
сведений персонифицированно-
го учета ПФР на последний день 
последнего отчетного перио-
да для работодателей, которые 
имеются в распоряжении ПФР 
перед индексацией с 1 февраля 
2016 года, – это 30 сентября 2015 
года.

Если пенсионер относится к 
категории самозанятого насе-
ления, то есть состоит на учете в 
ПФР как индивидуальный пред-
приниматель, нотариус, адвокат 
и т. п., он будет считаться рабо-
тающим, если состоял на учете в 
ПФР на 31 декабря 2015 года.

Если пенсионер прекратил 
работать после 30 сентября 2015 
года, а именно с 1 октября 2015 
года по 31 марта 2016 года, он 
может уведомить об этом Пен-
сионный фонд. Для этого пен-
сионер должен подать в ПФР 

заявление, предоставив под-
тверждающие документы о пре-
кращении трудовой деятель-
ности. После рассмотрения 
заявления пенсионеру со следу-
ющего месяца начнется выплата 
страховой пенсии с учетом ин-
дексации. То есть если пенсио-
нер прекратил работать уже по-
сле проведения индексации, то 
со следующего после рассмотре-
ния его заявления месяца он бу-
дет получать уже увеличенный 
благодаря индексации размер 
страховой пенсии и фиксиро-
ванной выплаты к ней.

Подтверждать прекращение 

трудовой деятельности в период 
с 1 октября 2015 года по 31 марта 
2016 года и подавать заявление с 
соответствующими документа-
ми в ПФР гражданин может по 31 
мая 2016 года. После чего в этом 
нет необходимости, поскольку 
со второго квартала 2016 года 
для работодателей будет введе-
на ежемесячная упрощенная от-
четность и факт осуществления 
работы будет автоматически 
определяться Пенсионным фон-
дом на основании ежемесячных 
данных работодателей, которые 
будут отражаться в базе персо-
нифицированного учета.

После получения и обработ-
ки отчетности, из которой сле-
дует, что пенсионер прекратил 
работать, он начнет получать 
размер страховой пенсии с 
учетом индексаций, прошед-
ших во время его работы. Если 
пенсионер после этого вновь 
устроится на работу, размер 
его страховой пенсии умень-
шен не будет.

Таким образом, подавать в 
Пенсионный фонд заявление 
нужно только тем пенсионерам, 
которые прекратили или пре-
кратят трудиться в четвертом 
квартале 2015 года или первом 

квартале 2016 года. Подавать за-
явление можно с 1 января 2016 
года.

Прием заявлений осущест-
вляют все территориальные ор-
ганы ПФР и МФЦ, которые при-
нимают заявления о назначении 
и доставке пенсий. Заявление 
можно подать лично или через 
представителя, а также напра-
вить по почте.

Бланк заявления о факте воз-
обновления (прекращения) ра-
боты, а также правила его запол-
нения размещены на сайте ПФР 
(www.pfrf.ru), в разделе «Жиз-
ненные ситуации».

Что же касается индексации 
страховых пенсий неработаю-
щих пенсионеров, то в феврале 
2016 года они будут повышены 
на 4%.

Пенсии по государственно-
му пенсионному обеспечению, 
в том числе социальные, будут 
повышены на 4% в апреле всем 
пенсионерам, независимо от 
факта работы (и работающим, и 
неработающим).

Пенсионерам, которые рабо-
тали в 2015 году, в августе 2016 
года будет произведено увели-
чение страховых пенсий (безза-
явительный перерасчет), исходя 
из начисленных за 2015 год пен-
сионных баллов, но в денежном 
эквиваленте не более трех пен-
сионных баллов.

Таким образом, Пенсионный 
фонд Российской Федерации ре-
комендует всем пенсионерам – 
получателям страховых пенсий, 
которые прекратили трудовую 
деятельность после 30 сентября 
2015 года, своевременно подать 
заявление в ПФР для получения 
страховой пенсии с учетом фев-
ральской индексации».

Билеты подорожали, но скидки будут
Часто приходится ездить 

к родне на Урал на поезде. А 
с 1 января этого года ожида-
лось подорожание билетов 

- причем как плацкартных, 
так и купейных. На сколько 
именно вырос в цене проезд 
и будут ли предусмотрены 
какие-то особые сниженные 
тарифы?

Анна П., Кемерово.

Вот какой ответ мы полу-
чили из службы корпоратив-
ных коммуникаций Западно-
Сибирской железной дороги 

– филиала ОАО «РЖД»:
«В соответствии с приказом 

ФАС России от 10 декабря 2015 
года №1227/15 тарифы на пере-
возки пассажиров железнодо-
рожным транспортом в регули-
руемом сегменте (плацкартных 
и общих вагонах, курсирующих 
во внутригосударственном со-
общении, а также в моторвагон-
ном подвижном составе поездов 
АО «Федеральная пассажир-
ская компания») с 1 января 2016 
года проиндексированы на 4% к 
уровню 2015 года.

Также вступил в силу новый 
график гибкого регулирования 
тарифов, согласно которому в 

различные календарные перио-
ды будет изменяться стоимость 
проезда. Самые низкие тари-
фы – до 50% ниже среднегодо-
вого уровня – будут действовать 
на поезда отправлением с 8 по 9 
мая. На 15% ниже среднегодово-
го уровня будут действовать та-
рифы на поезда отправлением с 
1 по 18 февраля, на 10% – с 1 по 
31 января и с 9 марта по 28 апре-
ля.

Зная коэффициенты измене-
ния тарифов, пассажиры могут 
заранее планировать поездку и 
уменьшить свои расходы.

Также на 2016 год для АО 
«ФПК» продлено действие права 
регулирования тарифов в плац-
картных и общих вагонах в пре-
делах установленного уровня. 
Это дает возможность разраба-
тывать специальные тарифные 
условия, позволяющие пасса-
жирам приобретать билеты со 
скидками. Дифференцирован-
ный подход к стоимости проез-
да применялся в зависимости от 
глубины продажи и расположе-
ния мест, в отдельные периоды 
2015 года размер скидки дости-
гал 45%.

В 2016 году компания про-
должит практику применения 

разнообразных акций для пас-
сажиров.

Напомним, что тарифы на пе-
ревозки пассажиров в купейных 
вагонах, вагонах СВ и класса 
«Люкс» поездов формирования 
АО «ФПК», курсирующих во вну-
тригосударственном сообщении, 
с 1 января 2016 года проиндекси-
рованы на 5% к уровню 2015 года.

В этом сегменте снижение цен 
на 10% от среднегодового уров-

ня предусмотрено в периоды с 11 
января по 18 февраля, с 24 фев-
раля по 3 марта, с 9 марта по 28 
апреля, с 1 октября по 2 ноября и 
с 7 ноября по 16 декабря.

График гибкого регулиро-
вания тарифов не применяется 
в поездах, включенных в про-
грамму «Динамическое цено-

образование», которая предус-
матривает изменение стоимости 
билета в зависимости от сезона, 
дня недели, спроса и количества 
проданных мест. С полным гра-
фиком сезонного изменения та-
рифов можно ознакомиться в 
разделе «Пассажирам» на сайте 
ОАО «РЖД» (www.rzd.ru)».

 Людям, которые продолжают работать и в самом солидном возрасте, необходимо точно знать свои 
«пенсионные» права. Фото Сергея Гавриленко.
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 Девиз грядущего эпидсезона: «Ни одного отказа в экстрен-
ной иммунопрофилактике!» Фото Федора Баранова.

УКАЗ
ПРЕЗИДЕНТА  

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

О награждении государ-
ственными наградами  
Российской Федерации

За достигнутые трудовые 
успехи, многолетнюю добросо-
вестную работу и активную обще-
ственную деятельность наградить

МЕДАЛЬЮ ОРДЕНА «ЗА ЗА-
СЛУГИ ПЕРЕД ОТЕЧЕСТВОМ»  
II СТЕПЕНИ

МОСКАЛЕНКО Игоря Викто-
ровича, директора открытого ак-
ционерного общества «Угольная 
компания «Кузбассразрезуголь», 
Кемеровская область.

Президент  
Российской Федерации  

В. Путин.
Москва, Кремль
19 декабря 2015 года, №644

Извещение
о предоставлении  

земельного участка
для индивидуального  

жилищного 
строительства

Комитет по управлению 
государственным имуще-
ством Кемеровской области 
извещает о возможности 
предоставления земельно-
го участка в аренду, для ин-
дивидуального жилищно-
го строительства, из земель 
населенных пунктов, распо-
ложенного по следующему 
адресу:

- г. Кемерово, ул. Крутой 
разъезд, 22а, ориентиро-
вочной площадью

760 кв. м.
Гражданам, заинтере-

сованным в предоставле-
нии данного участка, в те-
чение тридцати дней со дня 
опубликования и размеще-
ния настоящего извеще-
ния (дата окончания прие-
ма заявлений – последний 
день указанного срока), не-
обходимо подать письмен-
ное заявление о намерении 
участвовать в аукционе на 
право заключения договора 
аренды земельного участка 
по адресу: г. Кемерово, пр. 
Советский, 58.

Телефоны для справок:  
58-78-14, 58-65-51.

Председатель комитета 
А. А. Решетов.

SOS из таежного поселка
Это письмо пришло в редакцию еще до Нового года. 
«Мы живем в таежном поселке Полуторник Тисульского райо-

на. Каждую весну, только пригреет солнце, начинают просыпать-
ся после зимней спячки клещи. Они нападают даже на тех, кто не 
был в лесу. До 2015 года после укуса клеща мы обращались в свою 
поселковую амбулаторию, и нам ставили иммуноглобулин. В про-
шлом году его не было, потому что, как нам объясняли, на него не 
было денег. Потерпевшим просто предлагали наблюдать за своим 
здоровьем. Некоторые ездили в соседний район, в пгт Тяжинский 
(это около 130 км от нас), и, уплатив несколько тысяч рублей, по-
лучали заветный укол. Те, кому удалось застраховаться от клеще-
вого энцефалита, после укуса клеща ехали в ЦРБ Тисуля (около 80 
км), чтобы там получить иммуноглобулин по страховке.

Нам говорят, что самая действенная защита от клещевого эн-
цефалита – это заблаговременная вакцинация. Наступил сезон 
прививок, но вакцины нет. Порой после укуса инфицированно-
го насекомого недуг принимает очень тяжелую форму. Если ис-
ход не смертельный, человека долго лечат. Что же, получается, 
лечить выгоднее, чем прививать?

Мы задавали вопрос через нашу районную газету, сможем ли 
поставить прививки до начала очередного эпидсезона. Но и че-
рез месяц ответа не получили. Уважаемая редакция «Кузбасса», 
помогите нам!

От имени и по поручению односельчан, председатель совета 
ветеранов Нина Васильевна Кайгородова».

Территория высокого риска
Тисульчане ничуть не сгущают краски. Их район действитель-

но входит в число территорий Кузбасса, где из года в год сохра-
няется высокая обращаемость населения по поводу присасыва-
ния клеща. Так, в эпидсезон-2015 в Кузбассе в общей сложности 
было зарегистрировано 32,7 тыс. обращений, в том числе 924 – из 
Тисуля. Но если среднеобластной показатель «покусанности» со-
ставил 1200 случаев на 100 тыс. населения, то в Тисульском рай-
оне он был в 3,5 раза выше: 4149 случаев в пересчете на 100 ты-
сяч. Естественно, что и показатель заболеваемости клещевым 
энцефалитом здесь оказался гораздо выше среднего по области. 
В больницы попали шесть заболевших, тогда как в соседнем Ма-
риинском районе (не менее таежном, заметим) – только два…

Что год грядущий им готовит?
В департаменте охраны здоровья населения «Кузбассу» по-

яснили, что вакцина для иммунизации взрослого населения, 
профессионально связанного с риском заражения клещевым 
энцефалитом, должна приобретаться за счет средств предпри-
ятий. Кроме того, вакцина для взрослых приобретается за счет 
средств муниципальных бюджетов, страховых компаний и лич-
ных средств граждан. За счет областного бюджета проводится 
иммунизация детей. В 2015 году в рамках программы «Развитие 
здравоохранения Кузбасса» на то, чтобы привить их против кле-

щевого энцефалита, было направлено 53 млн руб. В целом же по 
области в прошлый эпидсезон против энцефалита вакцинирова-
ли 215,5 тыс. человек: 115,5 тыс. детей и 100 тыс. взрослых.

В Тисульском районе, по информации, предоставленной ад-
министрацией местной районной больницы, в 2015 году за счет 
средств обязательного медицинского страхования было закупле-
но 880 доз вакцины и еще 650 доз – за счет средств предприятий…

Негусто, если учесть, что в районе проживают более 22 тыс. 
человек, из них около 19 тыс. – взрослые. Предположим, каж-
дый из них когда-то уже прошел первичную вакцинацию. Но и 
в этом случае раз в три года иммунную защиту следует «обнов-
лять» очередной прививкой! То есть вакцины должно было бы 
поступить раза в четыре больше: не полторы тысячи доз, а хотя 
бы шесть тысяч. Особенно если вспомнить, что получить экс-
тренную профилактику после укуса клеща (инъекцию иммуно-
глобулина) в Тисуле тоже было непросто…

Но это – дела минувших дней. А чего ждать тисульчанам от 
грядущего весенне-летнего сезона? С этим вопросом мы обрати-
лись в администрацию района.

Валентина Акимова.

Они не пройдут,
или «No pasaran!»  
для паразитов
Тисульский район готовится «держать оборону» против клещевого энцефалита

// комментарий
ДМИТРИЙ ПАНИН,
заместитель главы Тисульского района по социальным вопросам:

– Повторения прошлогодних проблем не будет, этот вопрос взят 
на особый контроль и администрацией района, и нашими депута-
тами. В начале февраля планируем провести заседание районной 
противоэпидемической комиссии и в деталях обсудить весь ком-
плекс мер по профилактике клещевого энцефалита. В феврале 
же начнется ревакцинация детей: очередные плановые прививки 
получат 670 школьников. Кроме того, еще 700 детей из числа до-
школьников и первоклассников будут привиты впервые. И столько 
же взрослых. Это предварительные цифры плановой иммунизации. 
Но если среди взрослых окажется больше желающих, мы скоррек-
тируем план. Чтобы вакцинироваться смогли все, кто захочет. Хотя 
в действительности захотят далеко не все. Это что касается пред-
варительной защиты от заражения клещевым энцефалитом.
Теперь об экстренной профилактике заболевания среди тех, кто не 
имеет прививок. В течение последних трех лет к медикам ежегод-
но обращаются в связи с укусом клеща до тысячи жителей района. 
Ориентируясь на эту цифру, мы запланировали приобрести не ме-
нее 6000 доз иммуноглобулина человека нормального. (Его вводят 

из расчета одна доза на каждые 10 килограммов веса пострадав-
шего.) Таким образом, в нынешнем году слоган «Ни одного случая 
отказа в экстренной иммунопрофилактике» станет прямым руко-
водством к действию.
Но и это еще не все. В последнее время специалисты настоятельно 
рекомендуют прежде чем назначать пострадавшему иммуноглобулин, 
исследовать самого клеща на предмет заражения его энцефалитом. 
Ведь если он не заражен, то и угрозы для здоровья человека он не 
представляет. В прошлом году условий для лабораторного исследо-
вания клещей в Тисульском районе не было, а в Кемерово мы смогли 
отправить до 100 насекомых – то есть примерно 10%. И в тех единич-
ных случаях, где зараженность клещей была установлена, пострадав-
шие получили экстренную профилактику в полном объеме. Но возить 
клещей из Тисуля в областной центр далеко и накладно. Поэтому в 
феврале мы планируем рассмотреть также вопрос о том, чтобы с этого 
года начать проводить подобные исследования на базе Тисульской 
центральной районной больницы. В перспективе расходы на приоб-
ретение необходимого оборудования и реактивов окупятся снижени-
ем расходов на приобретение иммуноглобулина. А пострадавших от 
укусов незаразных клещей это убережет от ненужных инъекций и не 
нужной в данном случае нагрузки на иммунитет.

14 января в 16 часов в Доме 
литераторов Кузбасса (Кеме-
рово, пр. Советский, 40) со-
стоится традиционное пред-
ставление свежего номера 
журнала «Огни Кузбасса».

В номере стихи Бориса Бур-
мистрова, протоиерея Сергия 
Адодина, юбилейная подборка 
Вячеслава Лопушного, поэти-
ческие изыскания начинающих 
авторов. Из прозы – начало ро-
мана Людмилы Чидилян, рас-
сказы Людмилы Танковой и 
Виктора Боченкова. В блоке 
публицистики – Гарий Немчен-
ко, Владимир Каганов, Виктор 
Арнаутов, Елена Трухан.



4 (26372)   //  Четверг, 14 января 2016 7образование

Что немцу хорошо,  
то и русскому тоже

  Елена Соболева: «Приходить каждый день в школу и работать с 
детьми – это для меня огромная радость и удовольствие».  
Фото Федора Баранова.

– У них делянки маленькие, их 
используют для отдыха, огоро-
ды там не разводят, – объясня-
ет педагог. – А мы выращиваем 
овощи для собственного потре-
бления.

Зато на этой русско-сибир-
ской дачке семья Елены прово-
дит встречи друзей, где общают-
ся на немецком языке. 

Вообще немецкий язык поме-
нял или, вернее сказать, создал 
ее жизнь.

Например, помог найти се-
мейное счастье.

Язык  
до свадьбы довел

– Мой студент стал моим му-
жем, – объясняет Елена. – Я так 
хорошо учила его немецкому, 
что он решил продолжить от-
ношения.

Тут надо сказать, что Еле-
на Николаевна ведет уроки не 
только у детей, но и у взрослых 
в Гёте-центре.

– Десять лет назад я вела 
курс у взрослых. И в конце за-
нятий заметила, что один мо-
лодой человек уделяет как-то 
слишком много внимания не-
мецкому языку. Он даже попро-
сил: «Знаете, Елена, я бы хотел 
с вами индивидуально позани-
маться». Мне тогда и в голову 
не пришло, что его интересует 
не только немецкий… Я согла-
силась на индивидуальные за-
нятия и только потом поняла... 
И вот мы с тех пор вместе.

– Ну а немецким-то он по-
прежнему увлекается? 

– Нет. Говорит, дескать, у 
меня «немецкоговорящая» 
жена. Зачем мне самому теперь 
нужен этот язык? Правда, если 
я пишу письмо на немецком ко-
му-нибудь, и он видит там муж-
ское имя, то напряжется и пе-
реведет обязательно.

Хитрый ход будущего мужа 
Елена оценила, потому что 
сама любит шутки и розыгры-
ши. И в работе их тоже успешно 
использует. Сама вспомнила, к 
примеру, такой случай.

– Когда только появилась в 
интернете возможность разго-
варивать по «аське», я там за-
регистрировалась. Знала ник 
одного своего студента и напи-
сала ему от лица девушки, ко-
торая живет в Кёльне. Он начал 
со мной переписку на немец-
ком с огромным воодушевле-

нием, и затянулась она месяца 
на три. Этому парню действи-
тельно было важно друже-
ское общение с настоящей но-
сительницей языка. Я у него 
спросила, могу ли я исправ-
лять ошибки. Он ответил: «Ко-
нечно!!!». И вот он мне писал, я 
какие-то вещи исправляла. По-
том он приходил ко мне на за-
нятия, рассказывал взахлеб об 
этом общении, просил помощи 
в грамотном составлении пи-
сем. Ему очень интересно было, 
он об этом говорил на каждом 
уроке.

А когда парень узнал о том, 
что я его разыграла, совсем не 
обиделся. Он ведь за это время 
свой немецкий заметно подтя-
нул.

Как увлечь  
иностранным

Она вот уже восемь лет пре-
подает в гимназии №41 – одно-
временно с работой в Гете-цен-
тре.

У Елены трое собственных 
горячо любимых детей и еще 
много школьных. Это две глав-
ные любви ее жизни – дети 
и немецкий. И она старается, 
чтобы одна ее любовь полюби-
ла другую. Изо всех сил стара-
ется. Но при этом говорит, что 
каких-то методик, придуман-
ных исключительно ею самой 
для того, чтобы дети лучше ус-
ваивали язык, у нее нет. И всё-
таки…

- Мы, учителя иностранно-
го, отличаемся от других педа-
гогов, – размышляет Соболева. 

– У нас на уроках более свобод-
ная атмосфера, нам ведь важно, 
чтобы дети умели разговари-
вать. Вот сейчас в школах вво-
дят ФГОСы. А я сначала вооб-
ще не могла понять, о чем идет 
речь. Системно-деятельност-
ный подход, коммуникатив-
ная методика, научить детей 
учиться – стандарт предлага-
ет всё то, что мы, преподавате-
ли иностранных языков, всегда 
делали.

Тем не менее, что бы ни го-
ворила Елена Николаевна, своя 
методика у нее выработана. 
Например, есть игра в пароли.

- Я грамматические прави-
ла даю «на пароль». Например, 
спряжение сильного глагола 
с корневой гласной i. Ребенок 
не может зайти в класс, пока 

не проспрягает глагол. Не про-
спрягал – стой слушай других, 
запоминай. Слушая других, он 
все равно все выучит. Мои пя-
тиклашки, которых я учу со 
второго класса, давно знают, 
что это такое. И вот в этом году 
я взяла восьмой класс. Они к 
системе паролей «не привык-
шие». Сказала им заранее: «Па-
роль – глагол с управлением». 
Дети мимо ушей пропустили. 
Пол-урока я их у дверей дер-
жала. В результате – пять гла-
голов выучил каждый. Потом 
они поняли, что это такое, въе-
хали в эту систему. Стали гото-
виться.

Еще очень важным Елена Со-
болева считает, чтобы на уроке 
дети имели возможность диа-
лог вести со всеми ребятами, а 
не с тем, кто им приятнее. Это 
и в жизни пригодится – умение 
общаться со всеми. Да и когда 
в паре сильный и слабый, сла-
бый подтягивается. Поэтому 
партнеров для бесед на немец-
ком педагог все время меня-
ет. Создает этакое броуновское 
движение на уроке. Главное – 
чтобы дети разговаривали.

Кстати, недавно ее пяти-
классники (четыре класса) 
впервые за долгие годы прове-
ли в гимназии праздник – не-
мецкое Рождество. Поставили 

спектакль «Госпожа Метели-
ца». Разумеется, на немецком. 
Учитель очень ими гордится.

Без зубрежки никуда
Игра игрой, но без зубрежки 

в освоении языка не обойтись, 
считает педагог. Очень важно, 
чтобы дети учили тексты на-
изусть. Во втором классе – со-
всем коротенькие, пятиклашки 
выучивают уже 12-15 предло-
жений, в шестых-седьмых клас-
сах – 18. А «зубрежка», высту-
пления с докладами важны еще 
и для того, чтобы ребенок учил-
ся правильно строить фразы и, 
отвечая на любой вопрос, мог 
потом выдернуть готовую кон-
струкцию из известного. Да к 
тому же сами тексты использу-
ются познавательные – из об-
ласти страноведения, истории. 
Они расширяют кругозор и го-
ризонты.

А главное в обучении ино-
земному языку, по мнению Со-
болевой, – лексический запас. 
Грамматика играет вспомога-
тельную роль. У нее на уроках 
дети новые немецкие слова за-
носят в картотеку, собирают ее 
по коробочкам…

– Бывает, человек молчит, не 
разговаривает долго-долго. Но 
когда накопится достаточный 

запас слов, вдруг происходит 
взрыв, и человек начинает гово-
рить. Это касается и взрослых, 
и детей. 

Так или иначе – ежегодно 
ученики Елены Николаевны 
принимают участие в олимпиа-
дах, побеждают на муниципаль-
ном, региональном этапах. Есть 
среди ее воспитанников и при-
зер заключительного этапа Все-
российской олимпиады школь-
ников. Это действительно 
важное достижение для учите-
ля, подготовившего такого зна-
тока своего предмета. За это 
педагог удостоена областной 
медали «За веру и добро».

Сначала  
была учительница 

Судьбу Елены Соболевой 
определила ее учительница. 
Уроки Валентины Михайлов-
ны Пьяновой в школе поселка 
Зеленогорский Крапивинско-
го района были такими неза-
бываемыми, что четыре чело-
века из их немецкой группы в 
12 человек поступили в Ново-
кузнецкий пединститут, а еще 
двое уехали жить в Германию.

Однако в школе замечатель-
ная учительница только зажг-
ла интерес к предмету и к пе-
дагогике. После этого учителю 
приходится учиться пожизнен-
но. Елена Николаевна, к при-
меру, старается регулярно по-
вышать свою квалификацию. В 
частности, проходит языковые 
курсы в Берлине с последую-
щей сдачей экзамена. Уже име-
ет сертификат Гёте-Института 
уровня С2 – это самый высо-
кий уровень владения языком. 
За говорение получила 80 из 80 
возможных баллов. Эксперты 
в Германии даже спросили, нет 
ли у нее немецких корней, по-
скольку не услышали никакого 
акцента. А в 2013 году кемеров-
чанка участвовала в Междуна-
родном дне учителя немецко-
го языка, который проходил в 
итальянском городе Боцене.

Мы строже?
Елена нередко бывает в не-

мецких школах, на открытых 
уроках. А следовательно, мо-
жет сравнить систему обучения 
языку в Германии и у нас.

– У нас более строгая система, 
- отвечает она на мой вопрос. - В 
немецких школах больше рас-
считывают на самостоятель-
ность учеников. Меня это удив-
ляет, и я пытаюсь это перенять. 
Ведь если ребенка научить са-
мостоятельно учиться, это по-
может ему в жизни.

И еще – у них более раскре-
пощенное поведение. Они раз-
говаривают на уроках свобод-
но. Если не по теме, учитель все 
равно выведет разговор в нуж-
ное русло.

Татьяна Фомина.

Единственное, что в жизни учительницы ке-
меровской гимназии №41 Елены Соболевой 
почти не имеет отношения к немецкой культу-
ре, – это ее дачный участок. Они с мужем при-
обрели его прошлым летом и с удовольствием 
занялись строительством и земледелием. Да 
и то только потому, что представления об ого-
родничестве в Германии и у нас совершенно не 
совпадают. Ну просто несовместимы!



4 (26372)   //  Четверг, 14 января 20168 адреса внимания

 Фото Сергея Гавриленко.

// репортаж

Свет мой, валенок, скажи!

// внимание: конкурс!

От снежных забав -  
к жарким Играм

Дорогие читатели!
Зима уже в самом разгаре, но впереди еще много празднич-

ных дней, которые можно потратить на активный, творческий 
и полезный для окружающих отдых. Например, на обустрой-
ство своих дворов. Именно для таких деятельных людей га-
зета «Кузбасс» и департамент молодежной политики и спорта 
Кемеровской области объявляют конкурс снежных спортив-
ных городков «Навстречу Рио!».

Напомним: с 5 по 21 августа 2016 года в бразильском Рио-
де-Жанейро пройдут XXXI летние Олимпийские игры. Это-
му событию мы и решили посвятить наш конкурс. Предлагаем 
использовать в оформлении снежных городков спортивную, 
олимпийскую, бразильскую тематику (изображения нацио-
нальных флагов, олимпийских колец, флоры и фауны Брази-
лии, обезьяны как символа наступившего года по восточному 
календарю и др.). А также предлагаем снабдить снежные го-
родки катками, полосами препятствий, лабиринтами и други-
ми спортивными элементами. 

Срок проведения конкурса – с 1 января по 1 марта.
Ждем фотографий и рассказов о ваших творениях по адре-

су: 650991, Кемерово, пр. Октябрьский, 28, редакция газеты 
«Кузбасс» (с пометкой «На конкурс снежных городков»). Адрес 
для электронных писем: ik@kuzbass85.ru

Ваши заявки рассмотрит жюри, состоящее из сотрудников 
редакции и областного департамента молодежной политики 
и спорта. Победителей ждут спортивные призы! Успехов всем!

Мы должны гордить-
ся тем, что стали участ-
никами процесса преоб-
разований, что в победах 
Следственного комите-
та есть и частичка наше-
го труда.

Убежден, ваш про-
фессионализм и вер-
ность присяге позволят 
и впредь с честью вы-
полнять стоящие перед 
Следственным комите-
том задачи! Ведь самоот-
верженный труд каждого, 
кто с честью и гордостью 
носит звание сотрудни-
ка Следственного коми-
тета, - это работа во имя 
того, чтобы сделать наше 
общество и всю страну 
чище, лучше, добрее, а 

нашу жизнь - достойнее и 
справедливей.

Искренне благодарю 
весь коллектив след-
ственного управления 
за преданность делу и 
умение работать в ко-
манде, ценю професси-
онализм каждого из со-
трудников и его вклад в 
наше общее дело. Осо-
бая благодарность ва-
шим семьям - за любовь 
и терпение!

Низкий поклон ветера-
нам следственных орга-
нов за накопленные зна-
ния и бесценный опыт, 
которые вы сохранили и 
передали молодым поко-
лениям следователей и 
криминалистов.

Уважаемые коллеги!  
Примите поздравление  

по случаю профессионального  
праздника - дня образования  

Следственного комитета России

Руководитель  
СУ СК России  

по Кемеровской  области  
генерал-майор юстиции  

С.Н. Калинкин.

окончание. начало на 1-й стр.

- Да, знаете, в нашем возрас-
те, как говорится, пора отвора-
живать, а не привораживать, - 
улыбаясь, говорит Надежда 
Васильевна Чемель. - Ну, а если 
серьезно, то я сюда приглашена 
как гостья. Я пишу стихи, пес-
ни, печатаюсь в журналах и со-
трудничаю с этим ансамблем 
народной песни уже несколько 
лет, несколько своих песен им 
подарила. Раньше девчонками 
гадали, помню такой способ: 
два зеркальца ставили, стакан 
с водой и две свечки, зеркала 
друг в друге отражаются, полу-
чается большой коридор, в ко-
тором и нужно высматривать 
своего суженого.

- Я в гадания верю, - сра-
зу призналась стоящая рядом 
Валентина Федоровна Омы-

шева. - Так и мужа своего себе 
нагадала. Когда мне было 18 
лет, у меня был молодой чело-
век, мы с ним дружили, встре-
чались. Он сам из Москвы был 
родом, окончив здесь горный 
институт, вернулся к себе. В 
общем, прощались мы с ним 
навсегда.

И вот в святочную неделю я 
ночевала у подруги, а она мне 
говорит: когда будешь спать 
ложиться, скажи: «На новом 
месте приснись жених неве-
сте». И мне приснился мой 
молодой человек! Короче, он 
вернулся в Кузбасс, мы поже-
нились, прожили вместе 45 лет, 
нажили троих детей.

- Еще можно на бумаге напи-
сать желание, скомкать бума-
гу и поджечь на блюдце, - под-
ключилась к разговору, желая 

поделится советом, кировчан-
ка Татьяна Василенко. - А по-
том смотреть на тень от огонь-
ка: какой рисунок появится на 
стене - того и жди.

…А вот Павел и Светлана, 
тоже выступающие в «Кали-
нушке», встретились вопреки 
всяким гаданиям, и через де-
сять дней у них свадьба.

- В гадания я не очень-то 
верю. Вот и сколько Света ни 
гадала, говорит, что никаких 
ответов не получала ни разу, - 
поясняет Павел. - А познако-
мились мы благодаря службе 
знакомств. Потом стали вместе 
ходить сюда в Дом культуры на 
репетиции, танцуем, поем. К 
свадьбе все готово, морозы не 
пугают, поскорее бы уже стать 
мужем и женой!

Полина Спиридонова.
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  Нынешний вид Иткары, дом Е. Подлунного.

Золотая история Сибири
ракурс

…То была часть царского золо-
того запаса, которую захватил 
подполковник В.О. Капель, во-
рвавшись в Казань. Золото это 
после долгих кочевий попало 
в Омск Временному Сибирско-
му правительству, а с 18 ноября 
1918 года, с приходом к власти 
адмирала А.В. Колчака и вплоть 
до его ареста, было в распоряже-
нии Верховного Правителя Рос-
сии. С тех пор «Золото Колчака» 
можно искать по всему свету – в 
Японии, в Чехословакии, в Ки-
тае, в странах Южной Америки, 
в азиатской части России…

После выхода в 1994 году 
моей сравнительно небольшой, 
в 160 страниц, повести «Золо-
той мираж», мне пришло мно-
го писем. И просто от любопыт-
ствующих, и от кладоискателей. 
Помню, сколько версий было у 
тайгинцев, прочитавших «Золо-
той мираж» сколько я получил 
координат мест, где якобы спря-
тан колчаковский клад. Книга 
моя была почти документом для 
желающих обнаружить клад, и я, 
как автор этого документа, полу-
чал самые точные сведения, куда 
нужно отправиться, чтобы найти 
золото без больших усилий.

Говорили, что клад находит-
ся рядом с церковью св. Андрея 
Критского на воинской площад-
ке. Указывали на три старых бе-
резы, возле которых в глубоком, 
тщательно заделанном колод-
це хранятся один из колоколов 
звонницы храма и бруски цар-
ского золота. По другой версии, 
клад спрятан у царского водово-
да («царского», поскольку при 
царе построен. – В.П.) в 11 ки-
лометрах от железнодорожного 
вокзала ст. Тайга-I. По следую-
щей версии, клад там, откуда бе-
рет начало речка Яя, а это 15 ки-
лометров от станции.

Назывались местами нахож-
дения клада и территория Тай-
гинского железнодорожного 
техникума, и довоенного аэро-
дрома. Была и такая легенда: в 
вагоне Верховного Правителя 
Анна Тимирева родила от него 
девочку, и высокопоставленные 
родители оставили ее в одном из 
пристанционных сел, у железно-
дорожника, жена которого толь-
ко-только стала матерью. За то, 
что ребенок будет временно на-
ходиться в семье путейца, тай-
но выдали ему щедрой рукой не-
сколько пудов золота...

Называлось и исчезнув-
шее лет 40-50 назад село Талов-
ка, это уже по Томской ветви 
на полпути к Томску, 44-й ки-
лометр, чуть в стороне от же-
лезнодорожной линии в районе 
знаменитых Таловских травер-

тин (чаш). Особенно долго там 
не искали: не подступиться, так 
как почти впритык к Таловским 
чашам был концлагерь для ре-
прессированных, воевавших на 
стороне белогвардейцев… Клад 
надлежало искать на все четы-
ре стороны света от Тайги: к 
Томску, к Красноярску, к рекам 
Чулыму, Томи и Оби, к их при-
токам и протокам, к Кругли-
ковскому и Калтайскому борам. 
Говорили и о горе Арчекас у Ма-
риинска, и о сгоревшем заезжем 
дворе на Сусловском тракте, пе-
ресекавшем Долгоунские болота 
и Четь. И всё это, особенно в со-
провождении испещренных по-
метками кладоискателей карт, 
звучало так убедительно!

Страсти по колчаковскому зо-
лоту не улеглись и до настоящего 
времени. Во всяком случае, пись-
ма на эту тему приходили ко мне 
и год, и полгода, и два месяца 
назад. Вот, например, послание 
очередного кладоискателя:

«Валерий Иванович, здрав-
ствуйте!

Я живу в г. Красноярске, пла-
нируем с томским профессором 
ТПУ Сошниковым В. Н. (фами-
лия изменена мной. – В.П.) по-
работать в районе ст. Тайга в 
августе этого года, ориентиро-
вочно с 11 или с 18 августа. В 
том, что там имеется клад, мы 
не сомневаемся. В 2013 году 
мы нашли две саперные лопа-
ты (БСЛ) и ямы, которые рыли, 
по-видимому, солдаты в 1950-
1960-х годах (сгнили остатки 
черенков лопат). Почему я уве-
рен в этом – да потому что мне 

довелось ознакомиться с архив-
ным делом в ФСБ в свое вре-
мя, где внимательно изучил до-
прос Пуррока, кроме того, я 
имею способность выявлять 
аномалии с помощью биолока-
ционного метода специальны-
ми рамками. А аномалия мною 
там выявлена. Приглашаем Вас в 
экспедицию, встреча на ст. Тайга 
(тут я пропускаю означенное ме-
сто и время встречи, фамилию, 
имя, отчество, телефон, адрес. – 
В.П.), звоните, пишите».

Затем последовало продол-
жение истории от того же чело-
века:

«Как я ранее Вам писал, со-
бирался выезжать на Обь-
Енисейский канал, вдоль кото-
рого отступали остатки войск 
Колчака (они доплыли до оз. 
Раздельное на пароходах, по-
скольку замерз канал, разгрузи-
ли груз и потащили его вдоль ка-
нала в сторону р. Енисей, сжигая 
за собой мосты). В районе Ма-
рьиной гривы (граница Крас-
ноярского края и Томской обл.) 
у них произошел бой, погибло 
около 500 чел. Но партизан там 
не было, по-видимому, они меж-
ду собой передрались. Так вот, 
в марте я выехал в этот район 
(500 км от Красноярска) по зим-
ним дорогам, поскольку летом 
от Енисейска и до р. Кас доро-
ги нет. В этом походе мною вы-
явлены две аномалии – выше 
Енисейска между деревнями 
Усть-Пит и Анциферово и вто-
рая – уже на р. Кас. Между Н. Го-
родок и Александровский шлюз 
(р. Аэродромная - р. Кустовская). 
Это будущий наш проект поис-
ков после поиска у ст. Тайга, или 
это будут параллельные пои-
ски. Наше предположение: клад 
не могли далеко увезти в зимнее 
время, да и до сих пор нет следов 
вывоза кладов из г. Томска и г. 
Тобола в августе. Мы поработа-
ли с профессором Сошниковым 
В.Н. не только под ст. Тайга, но и 
проехали по маршруту от г. Ма-
риинска до г. Асино (п. Жирино-

во, где обоз с колчаковцами про-
бивался через р. Кия зимой 1920 
года и ушел в восточном направ-
лении) и опять к Мариинску по 
проселочным дорогам (сделали 
круг), но признаков аномалий 
кладов не выявили. Наметили 
новые маршруты… кроме этого, 
также решили продолжить по-
иск в районе одной из деревень 
Тюхтетского района, где на бо-
лоте был спрятан небольшой 
клад, его обнаружил случайно в 
70-х годах один охотник, однако 
не запомнил место. А через два 
года совместно с органами МВД 
уже не могли его найти.

Кроме этого, в конце мар-
та собираюсь опять по зимнику 
проехать на р. Кас и пройти на 
лыжах от дороги к каналу (Объ–
Енисей) для более детального 
изучения выявленной аномалии 
и зафиксировать место на GPS. 
Также намерение в мае съездить 
в г. Казань и обследовать приле-
гающие районы, т.к. там может 
быть спрятано прилично из зо-
лотого запаса (информация до-
стоверная).

Пришлось несколько раз ра-
ботать в 2014 году по космо-
снимкам в интересах латвий-
ских клиентов (русскоязычные), 
которые обследуют старинные 
усадьбы на предмет спрятанных 
кладов. Кроме этого, я занялся 
переработкой учебного пособия 
«Биолокационный метод в Во- 
оруженных силах, органах и во-
йсках МВД России» (под моей 
редакцией 1993 года выпуска).

Пишите, какие у Вас планы, 
что нового по интересующей 
нас информации. С уважением, 
Г.М.».

А вот другое письмо:
«Доброе утро, Валерий Ива-

нович! Наверное, все клады уже 
найдены и разделены, а Вы уже 
описали все возможные ситуа-
ции в области кладоискатель-
ства. А сами не хотели бы поис-
кать? У Вас должно быть чутье 
на обещающие удачу места, а 
металлоискатель приобрести 

нынче не проблема. Очень хоте-
лось бы найти что-то ценное, а 
то приходится по жизни все те-
рять...».

И далее – предложение от-
правиться в поездку по поиску 
клада…

Зато заставляет задуматься 
еще одно письмо: «Я думаю, все 
клады прошлых веков и деся-
тилетий не только не найдены, 
не разделены, а к ним прибави-
лись новые, и их много-много. 
Так воруют, только свист сто-
ит, бумажными деньгами не со-
хранишь, неизвестно, что будет 
спустя некоторое время с евро и 
долларами, юанями, наворован-
ное, откаты, распилы, думаю, со-
ображающие воры, мошенники, 
взяточники переводят в золото, 
бриллианты, антиквариат, пря-
чут. Так что клады прошлых ве-
ков притекают к кладам XXI 
века, множатся. Куда прячут кла-
ды нынешние обладатели ценно-
стей – не знаю. Но Вы от истины 
не так и далеки – с известной точ-
ностью я знаю, где искать клады 
в виде массовых захоронений 
Гражданской. На мужчинах мог-
ли быть ордена, медали, золотые 
украшения – у женщин. Бежали 
на восток сотнями тысяч, поги-
бали от холода в снегах и от тифа. 
В 1920-м году весной от Омска 
до Иркутска в полях и лесах ра-
ботали ЧКтиф, ЧКтруп, они хо-
ронили погибших, кто-то бы там 
снимал награды, искал золотые 
и серебряные портсигары, сто-
ловое серебро, шкатулки, стату-
этки. Баграми в вырытые ямы 
сбрасывали трупы, помечали, 
где захоронения. Кто-то в моги-
лы на кладбищах под видом по-
койников хоронил добро. Кто-то 
в огородах, в погребах тайники 
устраивал, в печки замуровывал, 
сколько церковной утвари упря-
тано, сундуков с добром, ору-
жия в смазке целыми ящика-
ми... Затонувшие в реках и озерах 
катера с добром и ценностями 
казначейств, места массовых по-
гребений многие известны. Или 
их ищут...

Вот окруженная кедровни-
ком умирающая деревня Иткара 
(Яшкинский район Кемеровской 
области. – В.П.) с видом на Томь. 
Красивая в прошлом деревня, ста-
ринная, стоит со времен импера-
тора Павла I по его Указу… Конеч-
но, не обошли ее кладоискатели. 

Не обошли потому хотя бы, 
что лет двадцать назад там, на 
заимке в огороде одного том-
ского богатея Егора Подлунно-
го, нашли 3 кг золота в слитках 
да столового серебра почти пол-
пуда, для точности - 15 кг. Клад 
царской пробы был спрятан под 
кедром. Обследовали дом, улов 
был еще 1,5 кг золота и с кило-
грамм серебряных монет вре-
мен Николая I. Хозяева дома, 
разрешившие покопаться после 
уборки картофеля в бывшем до-
ме-заимке Егора Подлунного, 
кинулись судиться с нашедши-
ми сбережения томского купца, 
да куда там…».

Валерий Привалихин.
Окончание следует.

Новые расклады про старые клады
Почти сто лет прошло с тех пор, как в Рос-
сии отгремела Гражданская война, победила 
власть Советов. С 1991 года в стране новая 
власть, а клад этот (или группу кладов) у нас 
всё ищут и ищут. За сто лет на поиски 52 пу-
дов золота, якобы спрятанного отступающими 
колчаковцами под станцией Тайга, потрачено 
огромное количество сил, энергии, денег!
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Здравствуйте и до свидания,  
Анна Степановна!

//к власти с вопросом

Организатор торгов – внешний управляющий ООО ПО «Химпром» А.В. 
Герасимов сообщает, что торги в форме открытого аукциона по продаже 
имущества ООО ПО «Химпром» (ИНН 4205007950) в составе Лот №1. Ци-
стерны, б/у, 9 шт., назначенные на 26.12.2015 г., признаны несостоявши-
мися. Договор купли-продажи имущества по начальной цене предложено 
заключить единственному участнику ООО «Химпром» (ИНН 4205072099).

Внешний управляющий ООО ПО «Химпром»  
А.В. Герасимов.

ОАО «Кузбасс-пригород» в соответствии с приказом 
Федеральной антимонопольной службы Российской 
Федерации от 12.04.2011 г. №263 разместило данные 
о своей деятельности на странице в сети интернет, ис-
пользуемой акционерным обществом для раскрытия 
информации: http://www.e-disclosure.ru/portal/company.
aspx?id=29395

Бабушка внучку  
очень любила

До своих десяти лет Юля жила 
с матерью. К сожалению, непу-
тёвой. Потому-то и рано, и неле-
по оборвалась её жизнь. Осиро-
тела девочка, не знавшая своего 
отца. Правда, была ещё бабушка – 
Мария Сергеевна. Но та сразу за-
явила, что не собирается взвали-
вать Юлю на свою шею. Со своим 
ребенком намучилась, а тут ещё 
эта безотцовщина… Ведь проси-
ла, умоляла Мария Сергеевна доч-
ку, чтобы та аборт сделала. Нет же, 
Ольга всё надеялась, что отец бу-
дущего ребёнка замуж позовёт. Не 
позвал. И вообще уехал из города...

Сама-то Мария Сергеевна была 
«разведёнкой». Муж – передовик 
производства и ударник труда - 
поехал в санаторий по бесплат-
ной путёвке и там познакомился с 
другой женщиной. К той, другой, и 
переехал после отдыха. При этом 
Марии Сергеевне с дочкой Ольгой 
оставил и квартиру, и всё, что было 
в квартире нажито за 16 супруже-
ских лет. А ещё Николай Андрее-
вич каждый месяц половину сво-
ей получки отдавал бывшей жене. 
Для дочки, конечно. Для её буду-
щей учёбы в университете.

Но почти сразу после школь-
ного выпускного вечера дочка за-
явила матери, что будет рожать. 
И родила ещё одно несчастье. Не 
очень-то любила Ольга девочку. И 
бабушка Мария Сергеевна внуч-
ку не любила. Если бы не дедушка 
Николай Андреевич и не его вто-
рая жена Анна Степановна, то Юля 
и при живой матери была бы сиро-
той. То есть казённой девочкой. Но 
Николай Андреевич по-прежнему 
половину своих доходов тратил 
уже на внучку. И Анна Степанов-
на не возражала. Она даже угова-

ривала мужа взять девочку в свою 
семью. Ольга-то опять где-то путе-
шествует, а девочка для родной ба-
бушки – третья лишняя. Именно 
третья, потому что у Марии Сер-
геевны тоже появился второй муж. 
Любви-то все возрасты покорны. 
Только вот для Юли этой любви не 
хватило…

И всё-таки благодаря второй 
бабушке Анне Степановне, каза-
лось бы, совсем чужой для девоч-
ки, Юля не оказалась в детском 
доме. Опеку над внучкой оформил 
Николай Андреевич. Правда, уда-
лось это не сразу. Уже после того, 
как Николай Андреевич стал со-
бирать и оформлять документы, 
его бывшая жена и родная бабуш-
ка Юли тоже вдруг пожелала стать 
опекуном. Вот тогда-то и появи-
лись в редакции Анна Степанов-
на с Юлей. И уже при той, первой 
нашей встрече трудно было пове-
рить, что девочке бабушка не род-
ная. Анна Степановна не говори-
ла, что очень любит Юленьку. Но и 
без слов было ясно, как они привя-
заны друг к другу. К тому же девоч-
ка, всхлипнув, призналась, что не 
хочет возвращаться к бабе Маше.

– Я её боюсь! – говорила Юля. – 
Я с бабой Аней жить хочу. И с де-
душкой Колей, конечно.

Гены аукнулись?!
Всё тогда хорошо закончилось. 

В борьбе за внучку победил Нико-
лай Андреевич. Много доброжела-
телей оказалось на его стороне. И 
из школы, где Юля училась, и из 
дома, где Юля жила то с матерью, 
то с бабушкой Марией Сергеевной. 
Эти соседи подтвердили, что де-
вочка была здесь ненужной. Улы-
балась лишь тогда, когда во дворе с 
гостинцами появлялся её дедушка 
Николай Андреевич.

Соседи, кстати, ничуть не осуж-
дали его за «санаторный роман». 
Ведь с Марией Сергеевной не было 
у него счастья в личной жизни. 
Только одни обязанности. А после 
встречи с Анной Степановной буд-
то помолодел, засветился весь.

Всем двором провожали Юлю 
в новую жизнь. Только родная ба-
бушка во двор не вышла. Да и по-
том с внучкой почти не встреча-
лась. Хотя ей никто не запрещал 
этого. Не скучала о родной бабуш-
ке и Юля. Теперь у неё была новая 
школа, появились новые друзья. 
Ни с учёбой, ни с поведением про-
блем у девочки не было. И после 
школы она успешно сдала экзаме-
ны в колледж.

В школе, а тем более в коллед-
же Юля не выглядела «серой мыш-
кой» среди сверстниц. Одевали ее, 
как картинку. Это «на себя» по-
купки (того же зимнего пуховика) 
Анна Степановна всё откладывала 
и откладывала. И всё донашивала 
и донашивала свое старое драпо-
вое пальто. А в межсезонье – Юли-
ны куртки. Подходили они по раз-
меру сухонькой Анне Степановне.

Вот так и жили, не дожидаясь 
от внучки благодарности за то, что 
не отдали её в казенный дом. И 
разве могла подумать Анна Сте-
пановна, что наступит день, когда 
Юля заявит:

– Лучше бы я в детдоме жила!
Побледнела Анна Степановна, 

за сердце рукой схватилась. Это 
видела Юля. Но за стаканом с во-
дой на кухню не побежала.

Если б знать,  
где не упасть!

Обычно воду для жены, жалую-
щейся на боли в сердце, приносил 
Николай Андреевич. Но его уже 
не было. Пошёл в магазин и об-
ратно не вернулся: приступ подко-
сил прямо по дороге. Спасибо лю-
дям добрым – вызвали «скорую», 
та отвезла Николая Андреевича 
в больницу. Однако через два дня 
его не стало.

Загоревала Анна Степановна. 
Ведь ближе мужа и Юли у неё ни-
кого не было. А Юля вот как отда-
лилась… Да и родные племянники 
обиделись на тётушку, что заве-
щание на двухкомнатную кварти-
ру она оформила не на них, а на 
неблагодарную неродную внучку. 
Хорошо ещё, что хоть дарствен-
ную не подписала. Уж тогда-то 
Анна Степановна могла лишиться 
жилья еще при жизни. Мало ли та-
ких историй, когда, добиваясь дар-
ственной, кто-то «мягко стелит». 
А спать потом ой как жёстко…

Вот и Анна Степановна потеря-
ла сон. Юля с ней почти не разго-

варивала. И холодильник купила 
для себя персональный. Кварти-
ра, можно сказать, стала комму-
нальной. А ведь получала её Анна 
Степановна ещё в советское время, 
работая на заводе. Сердобольные 
соседи советовали женщине:

– Гони ты её, Юльку неблаго-
дарную! Имеешь право. Она ведь 
в приватизации не участвова-
ла. Лишь прописана. А завещание 
только после твоей смерти будет 
действовать. А хочешь, то и сейчас 
его отзови.

Но Анна Степановна, полюбив 
Юлю, как родную, не собиралась 
ничего аннулировать. Всё надея-
лась, что внучка поймёт, кому обя-
зана своим нормальным, счастли-
вым детством.

Нет, не поняла. Перед новогод-
ними праздниками заявила, что 
собирает в квартире гостей. А она, 
Анна Степановна, будет лишней. 
Пусть едет в Ленинск, к своей се-
стре.

Собраться Анне Степановне 
было недолго. Но перед поездкой 
она пришла в редакцию с прось-
бой:

– Позвоните Юле, пожалуйста!
Я позвонила. Встретиться со 

мной Юля категорически отка-
залась. Но уже через минуту она 
сама позвонила на сотовый теле-
фон Анне Степановне. Не знаю, 
случайно или нет Анна Степанов-
на включила громкую связь. Так 
что невольно я стала свидетельни-
цей чужого разговора.

– Бабушка, родная! Возвращай-
ся домой. Ты прости меня, глупую! 
Сама не знаю, что на меня нашло. 
А Новый год мы с тобой вдвоём 
встретим, по-семейному. Не надо 
нам никаких гостей, – говорила, 
захлёбываясь, Юля.

– Почему же не надо, Юленька?! 
Приглашай. Погуляете, повесели-
тесь. А я второго января от тёти 
Зои приеду. Не скучай! – сказала в 
ответ Анна Степановна.

И через минуту она уже снима-
ла с вешалки своё тёмно-зелёное 
пальто с поблекшим и потёртым 
норковым воротником. А закры-
вая за собой дверь кабинета, тихо 
и будто виновато сказала: «До сви-
дания!»

Галина Бабанакова.

P.S. Имена участников 
этой истории изменены.

Она была всё в том же тёмно-зелёном драпо-
вом пальто, что и несколько зим назад.  
Но если при первой нашей встрече Анна Сте-
пановна держала за руку свою застенчивую 
внучку, то сейчас в руках женщины была лишь 
фотография красивой и улыбающейся девушки. 
– Это тоже Юленька. Вот такой она сейчас ста-
ла: взрослой и совсем чужой, – глубоко вздох-
нув, сказала Анна Степановна.

Уважаемые кузбассовцы! С 18 по 22 января 2016 
года с 15 до 17 часов вы можете обратиться к 
заместителям губернатора Кемеровской области, 
руководителям структурных подразделений адми-
нистрации Кемеровской области, исполнительных 
органов государственной власти Кемеровской 
области отраслевой и специальной компетенции, 
иных организаций по телефонам «прямой линии»:
18 января - Пахомова Елена Алексеевна, замести-
тель губернатора Кемеровской области (по вопросам 
образования, культуры и спорта), тел. 58-48-62.
Троицкая Елена Александровна, начальник 
департамента административных органов админи-
страции Кемеровской области, тел. 36-52-82.
19 января - Бухман Евгений Сергеевич, за-
меститель губернатора Кемеровской области (по 
строительству), тел. 36-82-40.

20 января - Кутылкина Екатерина Борисовна, 
заместитель губернатора Кемеровской области (по 
промышленности, транспорту и предприниматель-
ству), тел. 75-85-50.

- Круглякова Наталья Георгиевна, начальник 
департамента социальной защиты населения Кеме-
ровской области, тел. 75-85-85.
21 января - Зауэрвайн Лариса Теодоровна, на-
чальник департамента культуры и национальной 
политики Кемеровской области, тел. 36-33-42.
22 января - Шматок Юлия Николаевна, дирек-
тор некоммерческой организации «Фонд развития 
жилищного строительства Кемеровской области», 
тел. 38-52-01.
Ежедневно, кроме субботы и воскресенья, с 8.30 до 
17.30 работает телефон обращений к губернатору 
Кемеровской области - 58-41-97.
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Огонь-девка!
В Новый год девочка дала клятву – спасать людей.  
А как выросла – стала единственной в Кузбассе девушкой-пожарным

 Спасенная пенсионерка - про Элю: спасибо за жизнь. Я теперь мо-
люсь за девушку-пожарного каждый день.

…В жизни междуреченки Эльви-
ры Павловой «огненные» страни-
цы появились не случайно. Сама 
судьба привела ее в пожарные и 
спасатели.

Потому что со Смертью у Эли 
личный счет. Сейчас он уже 6:0 в 
ее пользу…

Кстати, шестой спасенный «до-
бавился» за прошедшие ново-
годние праздники. И вряд ли тот 
большой мужчина, отбиваясь от 
Смерти, запомнил голубые гла-
за подхватившей его незнакомой 
девчонки (ростом всего-то 154 см 
и весом 52 кг)… Ведь удивление 
после ее появления, точно знаю-
щей, как помочь выжить, ушло на 
дно его памяти перед «отключ-
кой» сознания. С сухих губ слетел 
лишь шепот: «Спасибо!» Да в ушах 
остался приближавшийся звук 
вызванной ею «скорой». И уже «за 
кадром» – скрип легких шагов по 
снегу побежавшей дальше 29-лет-
ней Эли.

Я нашла ее в «пожарке», на де-
журстве, через несколько дней. 
Для того чтобы понять, как зем-
лячка стала феноменом типа 
«supergirl» – реальным, не вы-
мышленным, о котором впо-
ру снимать мировое кино. Что-
бы вспомнить старое, как мир, и 
принять новое мужество русских 
женщин. Чтобы передать подхо-
дящую не только для обычного 
пожара, но и для разрастающего-
ся нынче мирового пожара люби-
мую фразу  Эли:

– Тише, тише, дружочек, сейчас 
мы тебя потушим…

Sемья
8.00, Междуреченск, канун 

Рождества, пожарно-спасатель-
ный гарнизон. В сумерках бокса 
пожарно-спасательной части №1 
краснеет морда большой машины. 
Снаружи – мороз. А у нас под но-
гами «парит» пол – от стаявших с 
ботинок снежных луж.

В каждом из нас, я давно это 
знала, «спит» и всегда гото-
ва проснуться мечта детства. И 
вот я… глажу гладкий бок по-
жарной машины. И инструктаж 
у ее поднятой стенки, под кото-
рой оголились краны и полосы 
«рукавов»-шлангов, звучит для 
меня далекой песней.

– К рукаву крепится вот это. Гай-
ка Богданова называется, – пыта-
ется вбить в мою бабью голову азы 
пожарной науки Евгений Черкасов, 
командир отделения. – Этот рукав 
крепится сюда, к трехходовому 
разветвлению. Трехходовое раз-
ветвление присоединяется к маги-
стральной линии. Магистральная 
линия присоединяется непосред-
ственно к насосу ПМ-40…

Эля стоит рядом со мной и ки-
вает каждому слову, давно заучен-
ному ею за три года службы.

– Сколько? – вырывается из 
меня, казалось, забытый с детства 
вопрос.

– Четыре тонны, – понимая на-
плыв моих чувств, говорит коман-
дир. Это о главном, о запасе воды 
в машине.

Я рада, как ребенок. Ведь если 
сейчас громыхнет звонок о пожа-
ре и нужно будет срочно ехать ту-
шить, все машины в части, конеч-
но, к нему готовы.

– Сколько? – развожу руки в сто-
роны.

– Минут на десять запаса при-
мерно хватит, если случится круп-
ный пожар, – поясняет командир, 
добавляя и про еще стволы, и про 
дозаправки водой, и про многое-
многое…

Эля поглядывает на меня, улы-
баясь. И признается по пути на-
верх, на второй этаж, где мне по-
ложена сегодня «боёвка» (боевая 
пожарная роба):

– Я тоже была уверена в первый 
мой раз, что сразу же поеду ту-
шить… И вообще для меня 21 ок-
тября 2012-го, когда впервые при-
шла, незабываемо. Ощущение 
было тогда, словно всю жизнь я 
ждала именно того дня, что гото-
вилась именно к нему!

– Но почему? – спрашиваю, уже 
мучаясь с амуницией, с тяжелы-
ми штанами «боёвки», вставшей 
колом и похожей на скафандр из 
ватина и спецткани. Вожусь ми-
нут десять, подворачивая штани-
ны («А я в первый день их просто 
взяла и отрезала»), забыв надеть 
лямки на плечи и не раз пожа-
лев об этом за смену – штаны-то 
все время падали («И у меня так 
было»)…

Эля, переодевшись в «боёвку» 
за 17 секунд («а мальчишки за 13-
14 секунд одеваются»), роняет ску-
по:

– Почему? Клятву дала…
И пока наше дежурство листало 

часы и задания (мы прошли серию 
лекций по технике безопасности и 
так далее), меня по-прежнему тя-
нуло к технике… А Эля еще и бе-
гала на кухню – помогала варить 
борщ к обеду. И рассказывала, как 

выдавалась свободная минутка, о 
себе.

– У нас была большая семья, – 
вспоминала и с гордостью, и с го-
речью в голосе. – Мама Эльза, папа 
Сергей, братик Артем на год стар-
ше меня и я, восьмилетняя… Но 
тогда, в 1994-м, горе за четыре ме-
сяца пришло к нам дважды.

В августе, отправившись 
шишкарить в тайгу, папа упал с 
высокой кедры. Разбился, впал в 
кому. Друг пытался спасти – смог 
довезти из тайги до больницы. 
Но папа умер, так и не придя в со-
знание…

А потом, 26 декабря, погиб мой 
брат… У новогодней ёлки. Он ка-
тался на санках-ледянках с горки. 
Случилась наверху куча-мала. Ар-
тем, выбравшись, поехал с горки с 
каким-то малышом на спине, «па-
ровозиком». И попал под машину с 
краном, подъехавшую вешать гир-
лянды на елку...

Шофер допустил ошибку – дал 
задний ход, не обратив внимания 
на горку рядом. Но в последний 

миг мой братик спас того чужого 
малыша. Сбросил его с себя. Смог 
откинуть в безопасную сторону. А 
сам увернуться от колеса уже не 
успел…

Oбещание
Передать словами то, что пе-

режила Эля в восемь лет, невоз-
можно. Большое горе так рвало 
ее душу, что в подошедший Но-
вый год, прижавшись к запла-
канной маме, девочка неожи-
данно даже для себя самой дала 
такую клятву:

– Раз папы и брата больше нет, 
я стану тебе опорой. Навсегда. И 
буду спасать людей…

Слово Эля сдержала. Начав за-
ниматься карате, дошла в мастер-
стве до коричневого пояса. А когда 
выросла – получила диплом учи-
теля физкультуры, стала работать 
тренером и инструктором. 

Потом, услышав конкретное 
предложение, не побоялась прий-
ти на бокс. И за месяц трениро-
вок подготовилась так, что заняла 
третье место на чемпионате Сиби-
ри. А дальше ее «позвала» штанга.

– Мои достижения: тяга – 110 
кило, жим лежа – 60 кг, присе-
дание – 90 кг, – перечисляет Эля 
«ступеньки», по которым, сама еще 
не зная, шла, набираясь выносли-
вости и смелости, в спасатели. – К 
тому же я тогда перешла работать 
в котельную кочегаром. И мне там 
до сих пор нравится. Но как вдоба-
вок услышала о том, что пожарная 
часть набирает команду помощни-
ков-добровольцев, «загорелась»...

Пожарные встретили девушку 
удивлением. Но быстро поняли: 
в ней, маленькой, особая сила. И 
признали ее «своим парнем»…

Sмысл жизни
В 13.10 «наш» караул уехал на 

вызов. А Элю со мной оставили в 
тылу. (Приказ есть приказ. Да и я 
уже знаю: на большие пожары кол-
леги стараются ее не брать. Бере-
гут. Хотя как сказать… Прошлым 
летом, в жару, загорелась гора Лы-
сая. И Эля тушила лесной пожар 
вместе со всеми. Огонь был по ко-
лено, но мог, непредсказуемый, 
встать и стеной. К счастью, спра-
вились.)

Прошло совсем немного вре-
мени, и разведка вернулась. 

– Огня не было, – объяснили 
нам пожарные. – Всего лишь при-
горела пища на печке.

В общем, мы с Элей со спокой-
ной душой могли пойти поздра-
вить с Рождеством одного из ею 
спасенных.

– Если кому-то плохо, боль-
но, если пожар тот же, я сердцем 
слышу. Не могу пройти сторо-
ной, – без всякой рисовки призна-
ется Эля, быстро шагая по глубо-
ким следам между засыпанными 
снегом избами. Я проваливаюсь. 
Эля, возвращаясь, выдергивает 
меня из сугроба и бежит дальше. 
И на ходу продолжает рассказ. – 
На реке однажды помогла тонув-
шему ребенку выбраться на берег. 
Два года назад грабителя, выхва-
тившего у женщины на улице те-
лефон, догнала, скрутила, сдала в 
полицию. А на днях мужчину на 
улице свалил приступ. Чтобы он 
не задохнулся, языком не пода-
вился, я попросила у прохожего 
зажигалку, вставила умиравше-
му в рот, вызвала «скорую»… И на 
пожарах уже помогла двум муж-
чинам и женщине. Один летом в 
домике спал, и коврик на полу от 
сигареты стал тлеть, хозяин едва 
не угорел. Другой – мой сосед – 
заснул, забыв про курицу в духов-
ке. Как дымом потянуло, я с на-
шего балкона на его перешагнула. 
Третий этаж. Между нашими бал-
конами – чуть меньше метра. Пе-
релезла. Выключила. Проветрила. 
Разбудила…

А бабушку-пенсионерку Эля 
спасла из загоревшейся бани в 
«мичуринском» поселке.

– Была в гостях на соседней ули-
це. Увидела дым. Спустилась по-
смотреть. Думала, просто баню 
затопили. Но подошла – уж пова-
лило из всех щелей... Помню, тыр-
каю дверь плечом. А она запер-
та изнутри на крючок. Выбила. 
Нос рукавом заткнула и вбежала 
внутрь. Нашла женщину, вывела 
ее, полузадохнувшуюся. Вызвала 
врачей… Верно, искра из печи на 
пол попала. Баня-то была сухая, 
старая, мигом затлела…

…Баба Надя, выйдя нам с Элей 
навстречу, обняла ее:

– Ты мне, как доченька. Спаси-
бо за жизнь. Я с того дня молюсь 
о тебе.

И глаза девчонки-пожарного 
засияли в ответ.

…А как закончилось Элино де-
журство в «пожарке», уже в восемь 
вечера, девушка помчалась домой 

– встречать Рождество. С мамой. И 
со своим парнем-шахтером, кото-
рого, конечно, зовут Артемом.

Рождественский мороз ночью 
пошел на рекорд – к минус 30. Но в 
домах междуреченцев было тепло. 
В том числе и потому, что всё Рож-
дество Эля в своей котельной ма-
хала лопатой рабочую смену. Эля 
перебросала в топку девять тонн 
угля. У нее, точно, железная воля, 
стальные мышцы и самое горячее 
сердце…

Лариса Максименко.

 Эльвира Павлова - единственная в Кузбассе девушка-пожарный.
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 Фото Федора Баранова.

Ведущая страницы «Детская комната» Анна Тимощук.

Расскажи 
историю  
с живинкой!

// не пропустите!

// вопрос-ответ

Чем зимой кормить 
пернатых?

Смешной детектив
В Кемеровском областном театре кукол  
16 и 17 января – «Дачная история».

В этой детективной комедии для детей от четырех лет 
рассказывается о жизни двух соседей – Медведя и Лисы. 
Он – домовитый, хозяйственный, ягоды собирает, рыбку 
ловит. А она на своем дачном участке трудиться не очень 
любит. Но малинки-то хочется! Вот и повадилась Патри-
кеевна к соседу в гости. А где Лиса – там, как известно, 
хитрость и обман. Но и Медведь не лыком шит! Он суме-
ет раскрыть уловки соседки – конечно, с помощью юных 
детективов из зала. Начало спектаклей – в 11.00.

«Трям! Здравствуйте!» -
спектакль с таким названием смогут увидеть 17 
января юные зрители Прокопьевского драмтеатра.

Веселую и беззаботную игру Ёжика, Зайца и Медве-
жонка нарушает злой Волк. Как же друзьям спастись от 
него? Нужно спрятаться в фантастической стране Тили-
милитрямдии, которую выдумал Медвежонок! Там мно-
го рек, озер, есть горы... У каждого тилимилитрямдца 
есть особое имя, все они ходят вверх ногами, а здорова-
ются так: «Трям! Здравствуйте!» Но главное, что в этой 

стране совсем нет волков! Так что, если вы никогда не 
были в прекрасной Тилимилитрямдии, – добро пожало-
вать! Время начала путешествия - 11.00.

Отдыхать – так всей семьей!
В эти выходные, 16 и 17 января, в музее-запо-
веднике «Томская писаница» в 13.00 стартуют 
«Святочные забавы».

Гостей, приехавших на праздник, встретят ряженые, 
которые развлекут посетителей шуточными гаданиями 
и колядками. А еще гости наверняка захотят принять 
участие в играх и эстафетах, которые проведут для них 
забавные животные и Баба Яга.

Сыпучие истории  
на любой вкус
17 января песочный театр Solo покажет свои спек-
такли в гостях у творческого объединения «Кот да 
Винчи» (Кемерово, пр. Советский, 48а).

В 12.00 - «Волк и семеро козлят» (4+), в 14.00 - «Исто-
рии Динозавров» (7+), а в 17.00 - «Истории из песочни-
цы» (16+). Телефон для справок: 33-02-62.

Областная газета «Кузбасс» 
и контактный зоопарк «Ребя-
там о зверятах» объявляют кон-
курс на лучший рассказ о бра-
тьях наших меньших. Мы ждем 
от вас трогательные, смешные 
истории о животных (домашних 
и не очень), которые вас чем-то 
порадовали, удивили, насмеши-
ли. Это может быть стихотворе-
ние, комикс, рисунок с подписью 
или забавная зарисовка. Глав-
ное, чтобы в тексте фигурирова-
ла зверушка.

Победители получат возмож-
ность посетить зоопарк «Ребя-
там о зверятах», который на-
ходится по двум адресам: в 
Кемерове (ТРЦ «Зимняя виш-
ня», пр. Ленина, 35) и в Ново-
кузнецке (ТРЦ «Сити-Молл», ул. 

Кирова, 55). Мы разыграем два 
первых (четыре билета), два вто-
рых (три билета) и два третьих 
(два билета) места!

Особые условия. Возраст 
участников – от 5 до 14 лет. Со-
чинения принимаются в пись-
менном и электронном виде. 
Прием работ на конкурс стар-
тует 14 января и завершается 
14 февраля 2016 года. Отправ-
лять письма можно по адре-
су: 650991, г. Кемерово, пр. Ок-
тябрьский, 28, редакция газеты 
«Кузбасс» (пометка: КОНКУРС) 
или на e-mail ведущей детской 
странички Анны Тимощук: 
anitim7@yandex.ru (пометка: 
КОНКУРС). Все вопросы мож-
но задать по телефону: (8-3842) 
35-39-76.

Каждый день мы с дочкой ходим в дет-
ский сад мимо школы, а на пришкольном 
участке по всем деревьям развешаны кор-
мушки. Мы тоже берем с собой хлеб и кро-
шим – такой вот утренний ритуал. А дру-
гие люди кладут в кормушки пшено, овес, 
сало, семечки. И я задумалась: тем ли мы 
кормим птичек? И не вредим ли мы им сво-
ей кашей-малашей?

С уважением,  
ваша постоянная читательница  

Анастасия Рощина, Кемерово.

Отвечает Юлия Балашова, ведущий 
инженер кафедры зоологии и экологии  
КемГУ, член коллектива Центра помощи ди-
ким и экзотическим животным г. Кемерово:

– Во-первых, очень приятно, что люди ста-
раются ответственно подойти к такому бла-
городному делу, как поддержка птиц зимой. 
Ведь именно такие наши усилия помогают 
им выжить в столь нелёгкий период. Особен-
но полезно делать это совместно с подраста-
ющим поколением, воспитывая в ребёнке са-
мые добрые качества. Но любое полезное дело 
требует грамотного подхода.

А теперь – конкретно. Есть список продуктов, 
которые категорически нельзя давать никаким 
птицам в любое время года даже из самых луч-
ших побуждений: это всё жареное, солёное, коп-
ченое, консервированное. А также чёрный хлеб, 
сыр, и, как ни странно, по некоторым соображе-

ниям, пшено. Можно сыпать в кормушки раз-
нообразные крупы – например, кукурузную и 
овсяную, перловку, чечевицу и колотый горох, 
гречку. Просо также великолепно подходит для 
подкармливания многих птиц.

Чтобы не ошибиться в выборе крупы, луч-
ше просто купить в зоомагазине корм для лес-
ных птиц от надёжного производителя, им и 
подкармливать пернатых. Также в кормуш-
ку можно добавлять не жареные, не солёные 
семена подсолнечника и тыквы, белый хлеб в 
небольшом количестве. Для синиц и многих 
других птиц подойдет сырое сало, обезжирен-
ный творог, дафния и гаммарус (корма для ак-
вариумных рыб).

Все вместе перечисленные продукты – от-
личный набор практически для любых видов 
птиц, способных посетить уличную кормушку. 
Но в этом году зима пока не слишком суровая, и 
частые оттепели могут превратить такое «ком-
плексное» зимнее угощение в смертоносную 
смесь. Отсюда правило: уличные кормушки не-
обходимо периодически чистить от остатков 
пищи (особенно мясных продуктов, сала, тво-
рога и прочих скоропортящихся вещей) и экс-
крементов, хотя бы вытряхивать шелуху и му-
сор, прежде чем сыпать новую порцию. А еще 
стоит помнить, что в тихих парках и скверах 
частыми посетителями кормушек для птиц яв-
ляются белки. В такие кормушки можно класть 
разнообразные орехи, сухие ягоды и сухо- 
фрукты без добавления сахара.

  «Дачная история».

Мальчишки и девчонки (а в помощь - и родители)!
В контактный зоопарк попасть семьей хотите вы?
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  Полузащитник «Кузбасса» Руслан Тремаскин (№7) в матче с первоуральским 
«Трубником» забил виртуозный гол после розыгрыша углового.  
Фото Вячеслава Айкина.

Кемеровский клуб прогрессирует по ходу сезона

 // спринт-новости

Минимальные 
пробелы

// хоккей с мячом

СНОУБОРД
Воспитанница ташта-
гольской спортивной 
школы Екатерина Туде-
гешева первенствовала 
на этапе Кубка мира в 
параллельном слаломе.

В финале соревнований 
в австрийском Бад-Гаштайне 
россиянка опередила хозяйку 
трассы Юлию Дуймовиц и 
после трёх этапов возглавила 
общий зачёт турнира.

Екатерина Тудегешева не-
сколько лет назад переехала в 
Московскую область, но не за-
бывает Кузбасс. Так, накануне 
Нового года участница трёх 
Олимпиад тренировалась на 
горе Туманной в Таштаголе и, 
судя по успешному выступле-
нию в Австрии, получила в 
родных местах положитель-
ный эмоциональный заряд.

Двукратная чемпионка 
мира была почетным гостем 
во время проведения Кубка 
Горной Шории в параллель-
ном слаломе среди девушек 
2001-2002 годов рождения. 
Победительница соревнова-
ний заработала путевку на 
международный турнир на 
призы Екатерины Тудегеше-
вой, который пройдет в под-
московном Шуколове  
28 января.

А очередной этап Кубка 
мира в параллельных видах 
состоится 23-24 января в 
словенской Рогле. В составе 
российской сборной заявлены 
таштагольцы Наталья Соболе-
ва, Станислав Детков, Валерий 
Колегов и Константин Котов.

ЛЫЖНЫЕ ГОНКИ
Кузбассовцы Александр 
Бессмертных и Анна 
Поваляева выступали за 
сборную России в много-
дневке «Тур де Ски».

В ходе турнира, входяще-
го в общий зачет Кубка мира, 
сильнейшие лыжники планеты 
соревновались на восьми дис-
танциях на трассах в Швейца-
рии, Германии и Италии, где 
и состоялся заключительный 
этап: гонка преследования в 
гору на девять километров.

Александр Бессмертных 
лучшие результаты показал 
на дистанциях 30 км клас-
сическим стилем и 10 км 
«коньковым» ходом, финиши-
ровав с десятым временем. В 
генеральной классификации 
«Тур де Ски» уроженец города 
Березовский, выступавший 
в многодневке в пятый раз, 
занял 24-ю строчку (четвертое 
место среди девяти соотече-
ственников). Первенствовал в 
общем зачёте норвежец Мар-
тин Йонсруд Сундбю. Тройку 
призёров замкнул россиянин 
Сергей Устюгов.

Анна Поваляева дебюти-
ровала в престижном турнире 
и финишировала на 41-й 
позиции, поднявшись по ходу 
многодневки на 15 строчек. 
Напомним: Бессмертных и 
Поваляева тренируются под 
руководством Виталия Мат-
вейкина.

Андрей Тарков.

Сегодня кемеровский «Куз-
басс» в очередном туре чем-
пионата России встретится 
на своём поле с «Родиной» 
(Киров). Игра на стадионе 
«Химик» начнётся в 18.30.

Крупная победа  
на старте второго круга

Как уже сообщала наша газета, второй 
круг регулярного сезона кемеровчане на-
чали в минувший понедельник, разгро-
мив в родных стенах «Уральский труб-
ник» из Первоуральска – 9:2 (3:1).

Дубль сделал капитан хозяев Денис 
Криушенков, лидирующий в споре бом-
бардиров «Кузбасса» - 21 балл (12 голов 
и 9 результативных передач). Дважды по-
разил ворота уральцев и Алексей Нич-
ков, теперь на его счёту 15 мячей, на один 
больше, чем у многоопытного Констан-
тина Зубарева, «разменявшего» недавно 
четвертую сотню голов в национальных 
первенствах.

Тренерский штаб «Кузбасса» во главе 
с Николаем Кадакиным эффективно ис-
пользовал новогодний перерыв, и, похо-
же, к январской серии матчей наша ко-
манда подошла в оптимальной форме.

К тому же восстановился после трав-
мы опытный защитник Семён Козлов, и 
хозяева надежно действовали в обороне, 
впервые в нынешней «регулярке» про-
пустив всего два мяча в домашней встре-
че. А вот главный «ударник» кемеровчан 
Вадим Стасенко, к сожалению, выбыл из 
строя (ему сделали операцию). В лучшем 
случае он вернётся в состав только к на-
чалу плей-офф.

Состоится ли реванш?
Сегодня наша команда проведет вто-

рую игру в новом году. А кировская «Ро-

дина», очередной соперник кемеров-
чан, завершит четырёхматчевое турне, 
в ходе которого уступила ульяновской 
«Волге» (1:3), разошлась миром с казан-
ским «Динамо» (3:3) и потерпела круп-
ное поражение от красноярского «Ени-
сея» (0:8).

Правда, в последней встрече не уча-
ствовал капитан и лучший бомбардир 
«Родины» Сергей Обухов, который и в 41 
год задает тон в игре, создавая порой со-
перникам неразрешимые проблемы.

Так, именно титулованный ветеран 
сыграл решающую роль в домашней по-
беде «Родины» над «Кузбассом» в пер-
вом круге «регулярки» (8:4). Скорее 
всего, Обухов и сегодня выйдет на лёд 
кемеровского стадиона «Химик». Так 
что хозяевам предстоит основательно 

постараться, чтобы нейтрализовать од-
ного из лучших отечественных хоккеи-
стов, в бомбардирском активе которого 
924(!) мяча.

«Кузбасс» закрепился на пятой строчке 
таблицы суперлиги, опережая архангель-
ский «Водник» благодаря лучшей разни-
це забитых и пропущенных мячей. А топ-
квартет суперлиги остался неизменным в 
сравнении с прошлым сезоном. На верх-
ней строчке – «Енисей», на третьей по-
зиции – иркутский «Байкал-Энергия». 
Разница лишь в том, что хабаровский 
«СКА-Нефтяник» потеснил столичное 
«Динамо» на четвертое место, переиграв 
«бело-голубых» в последнем туре в под-
московном посёлке Обухово (3:2). Тем са-
мым «кабаны», как называют хоккеистов 
дальневосточного клуба, впервые за 32 
года одержали гостевую победу над мо-
сковским клубом. Что ж, рано или поздно 
завершается любая серия.

В ближайшее воскресенье, 17 янва-
ря, «Кузбасс» сойдется в Новосибир-
ске с «Сибсельмашем», затем сыграет в 
Ульяновске и Казани. А следующую до-
машнюю встречу кемеровчане проведут 
в четверг, 11 февраля, с красногорским 
«Зорким».

Вадим Антонов.

 // табло

Чемпионат России. Суперлига
Положение команд

И В Н П Мячи О
1. «Енисей» (Красноярск) 13 13 0 0 130-20 39
2. «СКА-Нефтяник»
(Хабаровск)

14 11 1 2 101-53 34

3. «Байкал-Энергия» (Иркутск) 13 10 1 2 73-40 31
4. «Динамо-Москва» 14 9 2 3 95-56 29
5. «Кузбасс» (Кемерово) 13 6 3 4 76-66 21
6. «Водник» (Архангельск) 15 6 3 6 71-67 21
7. «Старт» (Нижний Новгород) 14 4 5 5 49-69 17
8. «Родина» (Киров) 15 4 4 7 52-66 16
9. «Уральский трубник»
(Первоуральск)

15 5 1 9 49-82 16

10. «Зоркий» (Красногорск) 13 4 2 7 47-68 14
11. «Сибсельмаш»
(Новосибирск)

15 4 2 9 67-126 14

12. «Волга» (Ульяновск) 15 3 1 11 54-91 10
13. «Динамо-Казань» 15 0 1 14 38-98 1

Сегодня встречаются: «Кузбасс» - «Родина», «Енисей» - «Уральский труб-
ник», «Водник» - «СКА-Нефтяник», «Динамо-Москва» - «Байкал-Энергия», 
«Старт» - Динамо-Казань», «Зоркий» - «Волга».

 // тем временем

Тренерский штаб сборной России обнаро-
довал расширенный список игроков для 
участия в чемпионате мира-2016 (Ульяновск, 
1-7 февраля). В предварительной заяв-
ке – 25 хоккеистов, представляющие шесть 
клубов: «Енисей» (9), «Динамо-Москва» (6), 
«СКА-Нефтяник» (3), «Байкал-Энергия» (3). 
«Волга» (2), «Водник» (2).
Отечественная дружина под руководством 
экс-наставника «Кузбасса» Сергея Мяуса бу-
дет защищать чемпионский титул.
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// у опасной черты

Джин смерти из бутылки

Ведущий  «Правового поля»   
Дмитрий Толковцев. 

 Бутылки контрафактного алкоголя, который продавался под видом всемирно 
известных марок. В этом «элитном» пойле экспертиза обнаружила смертельный 
для человека яд метанол. Оперативная съемка СУ СК РФ по Кемеровской 
области.

// хочу знать

Может ли банк за долги забрать имущество?

В редакционной почте встречает-
ся немало вопросов, связанных 
с деятельностью судебных при-
ставов. Сегодня на некоторые из 

них отвечает руководитель Управления 
Федеральной службы судебных приста-
вов по Кемеровской области, главный 
судебный пристав Кузбасса Дмитрий 
Ткаченко.

В середине года я взял в банке кре-
дит. Но потом остался без работы и, 
к сожалению, не мог платить по нему 
в течение нескольких месяцев. Банк 
говорит, что опишет мое имущество. 
Должны ли меня уведомить о начале 
исполнительного производства и сро-

ках добровольного погашения долга? 
И кто принимает решение об описи 
имущества?

Максим У., Мариинск.

- Самостоятельно банк не может опи-
сать и арестовать ваше имущество. Это 
может сделать только судебный пристав. 
Однако для того, чтобы судебный пристав 
начал принимать какие-либо меры, бан-
ку нужно сначала обратиться в суд с ис-
ковым заявлением о взыскании с вас за-
долженности по кредиту, выиграть дело, 
получить решение и исполнительный 
лист, которые потом необходимо предъя-
вить в службу судебных приставов. Толь-
ко после этого судебный пристав возбу-

дит исполнительное производство, о чем 
он должен в обязательном порядке уведо-
мить вас.

* * *
Ответчик по исполнительному ли-

сту должен выплатить мне более 210 
тысяч рублей, но, кроме однокомнат-
ной квартиры, у него в собственности 
ничего нет. Можно ли конфисковать 
квартиру, а долг от продажи возме-
стить мне?

Кирилл М., Кемерово.

- Если квартира является единствен-
ным пригодным для проживания долж-
ника и членов его семьи жилым поме-
щением, то арестовать и реализовать ее 

судебный пристав-исполнитель не может. 
Эта законодательная норма закреплена в 
статье 446 Гражданского процессуально-
го кодекса РФ.

* * *
Могут ли судебные приставы про-

изводить удержания по исполнитель-
ному листу о взыскании кредита с 
пенсии по старости?

Иванов П.И., Новокузнецк.

- Да, могут, но только в размере, не пре-
вышающем 50 процентов пенсии.

// бди!

Такую сумму в общей 
сложности выманили 
телефонные мошенники у 
кузбассовцев за время но-
вогодних и рождествен-
ских праздников!

Вот лишь несколько типичных слу-
чаев, о которых рассказали в пресс-
службе ГУ МВД России по Кеме-
ровской области. Так, например, на 
мобильник 57-летней кемеровчанки 
поступило смс-сообщение о том, что с 
ее банковской карты списаны все день-
ги, а сама карта заблокирована. Однако 
вместо того, чтобы позвонить по теле-
фону «горячей линии» банка, пенсио-
нерка набрала номер, указанный в смс. 
Ответивший ей незнакомец предста-
вился сотрудником службы безопасно-
сти банка и заверил, что тревога была 
ложной и на самом деле с ее сбережени-
ями все в порядке. А чтобы разблоки-
ровать карту, ей необходимо пройти к 
ближайшему банкомату и ввести ком-
бинации цифр, которые он продиктует. 
Женщина так и поступила. В итоге с ее 
счета были списаны все находившиеся 
там деньги - 136 тысяч рублей. Осознав, 
что попалась на удочку мошенника, она 
обратилась в полицию…

Примерно по такой же схеме была 
обманута 31-летняя жительница Бело-
ва, с банковского счета которой в неиз-
вестном направлении были перечис-
лены 742 тысячи рублей. Установлено 
только, что номер телефона мошенни-
ков зарегистрирован в Курганской об-
ласти…

А 86-летнюю пенсионерку из Кеме-
рова аферисты «развели» на помощь 
сыну, который якобы совершил ДТП и 
срочно нуждался в деньгах для «отку-
па». Хотя на самом деле вся эта исто-
рия, конечно, оказалась ложью. Довер-
чивость обошлась пожилой женщине 
в 30 тысяч рублей, которые она пере-
числила на указанный счет в Самар-
ской области…

Полиция Кузбасса еще раз настоя-
тельно рекомендует кузбассовцам ни 
под какими предлогами не совершать 
операции с банковскими картами по 
просьбам неизвестных лиц и ни в коем 
случае не сообщать им конфиденци-
альную информацию!

Обман  
на 1000000 
рублейВ связи с участившимися случа-

ями отравлений людей сурро-
гатным алкоголем правоохра-
нительные органы и медики 

еще раз призывают кузбассовцев со-
блюдать осторожность, не употреблять 
сомнительные жидкости, не покупать 
спиртные напитки по очень низким це-
нам, с рук у незнакомых людей или че-
рез интернет. Рекомендуется отдавать 
предпочтение проверенной временем 
продукции местных производителей.

Как уже сообщал «Кузбасс», накану-
не Нового года и во время минувших 
рождественских каникул жертвами не-
качественного алкоголя в Кемеровской 
области стали 25 человек, семеро из 
них погибли.

Нередко люди травились суррогат-
ной спиртосодержащей жидкостью, ко-
торая продавалась под маркой элитного 
рома «Bacardi Black» (экспертиза выя-
вила в поддельном алкоголе смертель-
ный для человека яд метанол – даже 
от небольшой его дозы можно навсег-
да потерять зрение). В других случаях 
причиной тяжелых отравлений стано-
вились спиртные напитки, «замаски-
рованные» под хорошо известные 
марки алкоголя – например, коньяки 
«Hennessy» и «Кизлярский»…

Как сообщила старший помощник 
руководителя СУ СК РФ по Кемеров-
ской области Надежда Ананьева, по 
ряду фактов тяжелых отравлений сур-
рогатами алкоголя уже возбуждены 
уголовные дела, по остальным прово-
дятся доследственные проверки.

Напомним, что накануне Нового 
года сотрудники регионального След-
ственного комитета совместно с поли-
цейскими изъяли из незаконного обо-
рота более четырех тысяч бутылок 
алкоголя с признаками контрафакта, 
которые продавались под видом все-
мирно известных марок. По данному 
факту возбуждено уголовное дело. В 
ходе расследования, в частности, пред-
стоит выяснить, каким образом сурро-
гатное спиртное попало в Кузбасс и в 
какие территории области бессовест-
ные дельцы успели его сбыть, пока их 
не остановили правоохранители.

    // контроль качества

НЕ ТА МАРКА!
В ПРЕСС-СЛУЖБЕ ГУ МВД РОС-
СИИ ПО КЕМЕРОВСКОЙ ОБЛАСТИ 
НАЗВАЛИ  ОСНОВНЫЕ ОТЛИЧИ-
ТЕЛЬНЫЕ ПРИЗНАКИ  
ПОДДЕЛЬНОГО СПИРТНОГО.
Ими являются:

- отсутствие информации о литраже на 
дне бутылок, диаметре дна;

- незаводской способ нанесения и низ-
кое качество печати этикеток, контр-
этикеток, кольереток (так называются 
этикетки на горловине бутылки), нали-
чие опечаток в маркировке крышек.
Информация на марке и этикетке бу-
тылки должна совпадать, здесь указа-
ны название и вид алкогольной про-
дукции, емкость тары, крепость, наи-
менование предприятия-изготовителя 
и его местонахождение.
Акцизные марки печатаются на самокле-
ющейся бумаге, имеющей особое излуче-
ние от ультрафиолета. В нее впрессована 
голографическая фольга с узором и по-
вторяющимися узорами герба Российской 
Федерации и аббревиатуры «РФ». На об-
ратной стороне настоящих марок набита 
аббревиатура «РФ», элемент, отпечатан-
ный цветопеременной краской, меняет 
цвет в зависимости от угла зрения.
И, конечно, оригинальные спиртные 
напитки ни в коем случае не могут сто-
ить дешевле законодательно мини-
мальной цены (Приказ Росалкогольре-
гулирования от 25.12.2014 №409).

    // тем временем

В МЫСКАХ НА РАССМОТРЕНИЕ 
СУДА ПЕРЕДАНО УГОЛОВНОЕ 
ДЕЛО В ОТНОШЕНИИ ЖЕНЩИНЫ, 
КОТОРАЯ ПО ДЕШЕВКЕ ПРОДА-
ВАЛА ВСЕМ ЖЕЛАЮЩИМ СПИРТ-
НОЕ С ПРИМЕСЯМИ ВРЕДНЫХ ДЛЯ 
ЗДОРОВЬЯ ЧЕЛОВЕКА ВЕЩЕСТВ.
Впервые раз она попалась на торгов-
ле сомнительным алкоголем в октябре 
прошлого года. Судебная химическая 
экспертиза выявила в продаваемой ею 
спиртосодержащей жидкости наличие 
примесей ацетона и других вредных 
для человека веществ. На первый раз 
женщину не стали привлекать к ответ-

ственности, а просто строго предупре-
дили о недопустимости такого рода 
«бизнеса», который напрямую угрожа-
ет безопасности жизни и здоровья по-
требителей. Однако она проигнориро-
вала эти слова, и через пару недель ее 
снова поймали за руку на незаконной 
торговле спиртным сомнительного ка-
чества. На следствии, которым зани-
мался территориальный отдел СУ СК 
РФ по Кемеровской области, женщина 
призналась, что пятилитровые буты-
ли алкоголя она покупала по случаю 
в Новокузнецке и привозила их для 
розничной продажи в Мыски.
В качестве наказания ей грозит до 
двух лет лишения свободы.

АЦЕТОН НА ЗАКУСКУ
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// семенной запас

// аптека на грядке

Краснокочанная 
капуста

В этом отношении самое ценное в элеутерококке – его под-
земная часть, состоящая из упругого жесткого корневища диа-
метром около 2 см и многочисленных длинных корней, кото-
рые накапливают в себе массу лечебных веществ. Название их 
мало что скажет неподготовленному читателю, заметим толь-
ко, что элеутерококк по своим тонизирующим и лечебным 
свойствам аналогичен женьшеню, и все сразу станет ясным.

Элеутерококк положительно влияет на центральную нерв-
ную систему, повышает двигательную активность, физиче-
скую и умственную работоспособность, усиливает остроту 
зрения, нормализует уровень сахара, а также содержание ге-
моглобина в крови, артериальное давление, обладает анти-
стрессовым и тонизирующим действием.

Фармацевтическая промышленность предлагает экстракт эле-
утерококка – спиртовую вытяжку из корней и корневищ в пропор-
ции 1:1. В домашних условиях готовят настойку – 200 г высушен-
ных и мелко измельченных корней заливают 1 л водки или спирта. 
Средство настаивают две недели, держа его в сухом темном месте 
и периодически встряхивая. После этого настойку процеживают, 
переливают в стеклянную емкость и хранят в холодильнике.

Настойка элеутерококка несопоставима ни по цене, ни по по-
лезности с широко рекламируемыми дорогостоящими проти-
вовирусными и иммуностимулирующими препаратами офици-
альной фармокологии. Поскольку обходится много дешевле да 
почти не имеет противопоказаний. Надо только помнить, что 
это довольно сильный препарат, имеющий прямое воздействие 
на организм. Потому нельзя превышать рекомендуемую дози-
ровку, что чревато нервным перевозбуждением, аллергическими 
реакциями и повышением кровяного давления. Противопоказа-
на настойка беременным женщинам и кормящим мамам, а также 
детям до 12 лет. Не рекомендуется принимать настойку в острый 
период инфекционного заболевания; до него, в качестве профи-
лактики, а также на излете болезни - можно и нужно. Запрещена 
настойка элеутерококка людям с гипертонией, тем, кто перенес 
инфаркт миокарда, страдает от аритмии и бессонницы.

Помня все это, в качестве лечебного и общеукрепляюще-
го средства домашнюю настойку или купленный в аптеке экс-
тракт элеутерококка принимают в первой половине дня – 15-
20 капель (максимум до 40 капель) за полчаса до еды; курс 

– 25-30 дней.
А теперь о том, как заготовить лекарственное сырье. Кор-

ни копают, оставляя в земле не менее 20 проц. корневой си-
стемы от каждого куста, осенью, в октябре, или рано весной до 
распускания листьев (апрель - начало мая). Выкопанные кор-
ни отряхнуть от земли, промыть в проточной воде и сушить в 
сушилке при температуре 70-80 градусов или на теплом (под 
железной крышей) чердаке. Высохшие корни рубят на куски, 
пакуют в плотные бумажные пакеты и хранят в сухом месте. 
Срок хранения стандартный – два года. Перед приготовлени-
ем настойки корни измельчают.

Доброго вам здоровья!
Тамара Шахно,

садовод-опытник.
Кемерово.

Элеутерококк-
лекарь
О декоративных свойствах и возникающих 
проблемах при выращивании элеутеро-
кокка мы детально рассказали в выпуске 
«Сада и огорода» за 30 декабря 2015 года. 
Продолжая тему, остановимся на лекар-
ственном значении этого растения. Природа в ожидании... Фото Федора Баранова.

Зима наконец вступила в свои 
права, стало быть, пора готовиться 
к новому сезону – проверить име-
ющийся семенной запас, а затем 
пополнить его, прикупая новинки.

Сегодня мы обратим ваше внимание на семей-
ство капустных. И хотя оно весьма обширно, садо-
воды из капуст чаще всего выбирают только бело-
кочанную и цветную. Редко кто спрашивает семена 
брокколи, савойской или кольраби. В ряду «забы-
тых» остается и капуста краснокочанная, ближай-
шая родственница белокочанной. Принято считать, 
что она может быть использована только в свежем 
виде для салатов, да и то весьма ограниченно, по-
скольку лист жесткий, малосочный. Так ли это?

Краснокочанная капуста — настоящий кладезь 
здоровья. Ее листья красно-фиолетовые или сизо-
фиолетовые благодаря наличию в них пигмента ан-
тоциана, который, как недавно установлено, обла-
дает антирадиационным свойством. В большинстве 
индустриально развитых районах радиационный 
фон повышен, экология оставляет желать лучшего. 
И тут как нельзя кстати природное средство профи-
лактики — полстакана сока красной капусты утром 
перед завтраком предотвратят многие беды со здо-
ровьем.

В последнее время заявила о себе такая опасная 
болезнь, как туберкулез легких. И опять на помощь 
придет красная капуста, которая содержит фитон-
циды, обладающие антипатогенными свойствами.

Этот овощ интересен еще и тем, что накапливает 
значительное количество цианидина, обладающе-
го активностью витамина Р. Это вещество влияет на 
регулирование проницаемости стенок кровеносных 
сосудов, что весьма актуально для предупреждения 
сосудистых заболеваний, очень распространенных 
в наше время.

В соке краснокочанной капусты присутствует ви-
тамин U (первая буква в латинском слове улькус — 
язва), который весьма успешно помогает излечивать 
хронические язвенные колиты, гастриты, некото-
рые заболевания мочевого пузыря и печени.

Специалисты отмечают, что краснокочанная ка-
пуста заметно опережает бледнолицую сестрицу по 
содержанию витаминов группы В, а также С и РР, за-
метно богаче каротином, содержащим провитамин 
А. В ней больше калия и магния, необходимых орга-
низму человека, железа, фосфора и йода столько же, 
сколько в белокочанной.

Не надо думать, что мы призываем полностью 
отказаться от белой капусты, перейти на красную. 
А вот дополнить ею ассортимент овощных культур 
рекомендуем настоятельно.

Агротехника всех видов капуст схожа, не состав-
ляет исключения и краснокочанная. Лучшие пред-
шественники для этого семейства бобовые, огурец, 
картофель, свекла, томат. Возвращать на прежнее 

место можно через 3-4 года; такой севооборот помо-
гает избежать заражения черной ножкой, другими 
инфекциями.

Кислые почвы надо обязательно известковать — 
капустам нравятся участки, где кислотная реакция 
близка к нейтральной. В период вегетации любой 
вид капуст, а краснокочанная в особенности, охот-
но отзывается на подкормки древесной золой. Этот 
прием позволяет не только тормозить возвраще-
ние кислотности почвы, но и обеспечивает культуру 
полноценным питанием. Совсем не лишними будут 
и угощения раствором коровяка (1:10), микроудо-
брениями, содержащими бор и медь. И, конечно же, 
необходим полноценный полив: капусты - извест-
ные водохлебы. При этом влага должна проникать 
на всю глубину залегания корневой системы, то есть 
на 40-50 см.

Краснокочанная капуста имеет еще один суще-
ственный плюс — лежкость. Сорта Каменная го-
ловка 447, Михеевская, Гако хранятся без потерь до 
весны, если, конечно, режим в погребе соответству-
ющий. В свежем виде используют их для приготов-
ления борщей, заквашивают так же, как белокочан-
ную.

Для салатов больше подходят такие гибриды, как 
Зорро, Метро, Кванторо, Келеперо. Великолепные 
отзывы о Лектро F1, гибриде голландской селекции, 
включенном в Государственный реестр селекцион-
ных достижений, допущенных к использованию. 
Масса кочана составляет от 2,2 до 4,5 кг, плотный, 
на разрезе темно-фиолетовый, что говорит о насы-
щенности пигментом антоциана. По срокам созре-
вания этот сорт относится к позднеспелым, так что 
рассадного периода не избежать. Впрочем, практи-
чески все капусты нам приходится выращивать че-
рез рассаду.

Сев на рассаду лучше провести в парничок в кон-
це апреля - начале мая, основу которого составляет 
«теплая» грядка, заправленная свежей землей в сме-
си с древесной золой. Обязательно укрытие – засте-
кленная рама плюс лутрасил. «Взрослые» капусты 
по природе довольно холодостойки, но в младенче-
стве весьма уязвимы к морозам. Да и для активного 
прорастания семенам требуется комфортное тепло. 
Укрытие снимают, когда минуют возвратные за-
морозки. На постоянное место высаживают, когда 
сформируются два-три настоящих листа.

Уход, как говорилось выше, как для всех прочих 
капуст. Съем кочанов ведет по мере их созревания, 
самые поздние сорта убирают, не дожидаясь замо-
розков – тронутые морозцем кочаны хуже хранятся.

Совет: поскольку красная капуста неохотно отда-
ет сок, готовя салат, ее мелко шинкуют, потом мнут 
толкушкой. Добавляют яблоко, лимонный сок и из-
мельченную цедру, лук репчатый или раздавленные 
зубки чеснока, заправляют растительным маслом. 
Пропорции — по вкусу. Блюдо получается весьма 
аппетитным и, что самое важное, полезным для че-
ловеческого организма.

Подготовила Тамара Малышкина.
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Завтра начинается Всесоюзная 
перепись населения – меропри-
ятие исключительно большого 
политического и народнохозяй-
ственного значения. В ее итогах 
найдут отражение достигнутые 
советским народом замечатель-
ные успехи.

...За двадцать лет после переписи 
1939 года старый шахтерский го-
род стал городом химии, машино-
строения, стекловарения, городом 
строителей. Переписные листы за-
фиксируют у нас новую профессию 

– монтажника-верхолаза. Речь пой-
дет о людях, которые сейчас ведут 
электрификацию нашего участка 
Транссибирской магистрали.

А посмотрите, как растет насе-
ление города! В 1917 году в Анже-
ро-Судженске было 15 тысяч жи-

телей, в 1940-м – более 70, теперь 
около 120...

Изменений, которые произош-
ли в городе за последнее время, 
много. Все они говорят о том, что 
советские люди живут сейчас во 
всех отношениях много богаче и 
лучше.

К переписи нынешнего года мы 
готовимся уже давно. Повсемест-
но подобраны и обучены счетчи-
ки, населению разъяснены цель и 
задачи переписи, уточнены наи-
менования и нумерация домов на 
улицах и в новых поселках. Толь-
ко номерных знаков было сменено 
больше 10 тысяч.

А. Пронин,
помощник инспектора ЦСУ 

по переписи населения  
г. Анжеро-Судженска.

//комментарий

ОЛЬГА ЧЕМАНОВА, заместитель руководителя Кемеровостата:
- После1959 года переписи населения проводились также в 1970, 
1979, 1989, 2002 и 2010 годах. Основные вопросы переписных листов 
оставались неизменными: пол, дата и место рождения, состояние в 
браке, национальная принадлежность, уровень образования, вла-
дение языками, родной язык (кроме переписи населения 2002 года), 
источники средств к существованию.
Программа Всероссийской переписи населения 2002 года, в отли-
чие от предыдущих, включала ряд новых вопросов, характеризую-
щих последствия переходного периода в экономике: о занятости и 
безработице, поиске работы и возможности приступить к ней. Блок 
миграционных вопросов позволил более подробно изучить мобиль-
ность населения. В программу переписи населения-2010 был вклю-
чен вопрос о наличии доступа в сеть интернет.
В 1959 году численность постоянного населения Кемеровской области 
составляла 2777,3 тысячи человек. Далее она продолжала расти, пре-
высив в 1982-м три миллиона человек. Тенденция ежегодного сокра-
щения численности жителей в Кемеровской области, как и в целом по 
России, наблюдалась с 1992 года, когда впервые была зафиксирована 
естественная убыль населения. По данным Всероссийской переписи 
населения 2010 года (по состоянию на 14 октября), число жителей об-
ласти составило 2763,1 тысячи человек (почти на уровне 1959 года).
За полвека у нас заметно возросла доля городских жителей (с 77% в 
1959 году до 85,4% в 2010-м). По итогам ВПН-2010 выше, чем в Кузбас-
се, доля городского населения была только в пяти субъектах Россий-
ской Федерации: Москве, Санкт-Петербурге (100% – это города феде-
рального подчинения), Магаданской (95,4%), Мурманской (92,8%) обла-
стях, Ханты-Мансийском автономном округе – Югре (91,5%).
Усилилась у нас в регионе и гендерная диспропорция: доля жен-
щин в общей численности населения Кузбасса возросла с 52,6% в 
1959 году до 54,2% в 2010-м. Если по данным переписи населения 
1959 года на 1000 мужчин приходилось 1109 женщин, то по данным 
ВПН-2010 – уже 1182.

Оксана Сохарева.




